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CURTAS
OPERÁRIO E.C.

O vereador Sérgio Aparecido Gomes solicitou na
sessão da Câmara, moção de parabenização ao Ope-
rário Esporte Clube pelos seus 76 anos de existência.
Disse ter grande respeito por aquela equipe. Lamen-
tou o cancelamento de alguns shows que estavam
programados e iriam abrilhantar o evento a ser reali-
zado no dia 1.º de Maio quando haverá uma bela festa
para a comunidade da Mocoquinha, bem como para
toda população paraisense.

BENEFICENTE
Almoço beneficente em que houve leilão de pren-

das foi realizado domingo (23) no Parque de Exposi-
ções João Bernardes Pinto Sobrinho em benefício da
Obra do Berço Santa Terezinha, entidade composta
por senhoras que há 48 anos confeccionam enxo-
vaizinhos para serem doados para mães carentes. O
vereador Lisandro Monteiro e sua equipe, sempre sen-
síveis às causas sociais, contribuíram na realização
do evento. O vereador agradeceu a todos que ajuda-
ram com alimentos, ao empresário que doou animais,
enfim aos que colaboraram para causa tão nobre.

BEM DIGNA
Vereador Toninho Picirilo disse que sem condena-

ção a ninguém, ele pessoalmente não se conforma
com algumas mudanças que são feitas. E pediu que o
prefeito Marcelo, não neste ano porque está em cima
da hora, mas em anos vindouros faça festa bem digna
no Estádio 1.º de Maio do Operário Esporte Clube, no
Dia do Trabalhador. É o campo do trabalhador, e aos
domingos, dos lugares mais frequentados na cidade,
está em primeiro, sem nenhum atrativo, apenas pelo
futebol amador, praticamente sem apoio, disse Picirilo.
Peço uma maneira de contemplar aquele clube que
deu e dá tantas alegrias até hoje, completou.

CALÇADAS
Calçadas intransitáveis, mal conservadas, algumas

com tocos de árvore, outras com entulhos e matos fo-
ram mostradas em fotos na sessão da Câmara segun-
da-feira (23), pelo vereador Juliano Carlos (Biju), com
indicação ao chefe do Executivo para que a fiscaliza-
ção de urbanismo notifique proprietários de imóveis com
essas irregularidades. Contou que foi procurado por
uma senhora que no final de semana sofreu queda e
machucou-se, além de ter quebrado os óculos, quando
aventurou-se passar por uma dessas calçadas.

AGRURAS
Mas o problema de calçadas irregulares em Paraí-

so não se restringe aos apontados pelo vereador Biju.
Vão mais além, sendo verdadeiras armadilhas, pela
irregularidade que apresentam. Mesmo quem pode se
gabar de ter pés e pernas resistentes não raras vezes
encontra dificuldade em caminhar por calçadas, cida-
de afora. Rebaixamentos e ressaltos principalmente
para acesso a garagens, pisos inadequados, são co-
locados a bel prazer de quem constrói. Prática que
vem de longa data, e parece não terá fim. Imagine,
então, as agruras enfrentadas por idosos, pessoas
com problemas de mobilidade, e senhoras conduzin-
do carrinhos de bebês.

ACADEMIAS
O presidente da Câmara, José Luiz das Graças,

solicitou ao prefeito Marcelo Morais que sejam instala-
das academias ao ar livre e parque infantil com equi-
pamentos adaptados para deficientes nos bairros
Rosentina, Nascentes do Paraíso, Cidade Industrial,
Morumbi, Alto Paraíso de vez que necessitam dessas
áreas de lazer.

FUMACÊ
José Luiz comentou também sobre o problema da

dengue, salientando que não se pode responsabilizar
somente o Executivo municipal, porque cada cidadão
tem a obrigação em deixar quintais limpos, sem entu-
lhos. Mas solicitou a aquisição com urgência medidas
para aquisição de produto para aplicação do fumacê
para combater focos de dengue, e que seja na melhor
metodologia que o município optar, seja com veículos
ou bombas costais.

ACOMPANHAMENTO
Sabemos que a Regional de Saúde pode

disponibilizar a pedido do município, os equipamen-
tos, e o produto que não carece de burocracia, pois
Passos e Itaú fizeram uso na semana passada, disse
José Luiz. Afirmou que não se pode esperar mais para
utilização do fumacê nos bairros, ou quarteirões es-
pecíficos onde focos estão mais intensos. Solicitou
ainda da Comissão de Saúde da Câmara, o acompa-
nhamento diário dos serviços de combate à dengue,
bem como da estrutura do sistema operacional, e caso
seja necessário, buscar medidas com maior eficácia
no combate à dengue.

ENFRENTAMENTO
O presidente da Câmara diz da necessidade de se

criar estrutura para, nos próximos anos enfrentar de
forma mais dura e rígida, com aqueles que jogam lixo
em local impróprio, que não cuidam de seus quintais,
com os que descartam entulhos em locais inadequa-
dos, ou até mesmo aqueles que deixam automóveis e
móveis abandonados, que são criadouros de mosqui-
tos. Já solicitei fiscalização na rua para esta finalida-
de, para que todos sejam responsabilizados. Se for
necessário que seja enviado projeto de lei para
normatizar leis. Pessoas estão perdendo vidas e ou-
tras podem ter sequelas no futuro por ter contraído a
doença. Não pode ficar como está, disse José Luiz.

OPINIÃO

NÃO HÁ ROMANTISMO NA MISÉRIA
Tio Flávio*

A fila já estava bem grande, mesmo antes dos volun-
tários descarregarem o que seria distribuído naquele dia.
Muita gente com sacolas numa das mãos e os filhos na
outra. Muitos meninos, inocentes, sem saber do que se
tratava, brincavam com os outros naquela rua de terra,
com o esgoto correndo logo adiante.

O sol já castigava, mas ninguém arredava o pé dali.
Aquele carro imenso tem sua porta traseira aberta e de
lá se avistam várias frutas e verduras, que por alguma
coisinha boba não serve mais para as bancas dos
sacolões e supermercados, mas que ali, naquela comu-
nidade, era o almoço e jantar de alguns dias.

Mais à frente, dois carros grandes, que escoltavam
aquela van, experimentavam a vermelhidão do local.
Poeira pelos vidros, secura no ar. De lá descem pessoas
que iriam ajudar na distribuição das frutas e verduras
para aquelas famílias de uma belo horizonte diferente
dentro da mesma Belo Horizonte.

Os voluntários na van, já acostumados com aquele
tipo de ação, organizavam a fila, com a ajuda dos própri-
os moradores, que até xingavam quem ousasse passar
na frente, afinal, todos precisavam daquelas doações.

Os convidados endinheirados que desceram dos
carrões agora empoeirados são bem-vindos, sempre,
quando o objetivo é ajudar, escutar, estender a mão,
abraçar, brincar com as crianças, sem olhar de superio-
ridade ou arrogância. E várias vezes isso acontece, de
meninos de escolas particulares irem conhecer realida-
des diferentes das que estão habituados, numa forma
didática de conhecer a vida e suas nuances.

Sei que alguns voluntários interpretam aquele tipo de
atividade como algo que os relembra que são humanos
ao tocarem outra alma também humana, como dizia Jung.
Mas, nem sempre as intenções são as mesmas. No Bar-
do Thodol, o livro tibetano dos mortos, há uma parte que
diz que o que mais vale após a morte não é saber aquilo
tudo que você fez em vida, mas qual era a intenção de
ter feito aquilo tudo. Assim, sabemos que há gente que
vai a uma ação social para amenizar suas culpas ou es-
conder dos seus próprios problemas, outros para olha-
rem pela vitrine da miséria, outros tantos para se senti-
rem bem pelo que têm, já que tantos supostamente não
têm nada.

Há os voluntários que já entenderam aquilo que falou
a Miep Gies, senhora que abrigou a família da Anne
Frank da perseguição nazista, quando perguntada do
porquê que ela colocou em risco a sua vida para salvar
uma família de judeus, sendo a resposta certeira: “Não
fiz nada demais. Fiz o que tinha que ser feito”.
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Quando falo isso é para ressaltar que na atividade
social não há distinção de voluntário endinheirado ou
endividado. Todos ali estão pela intenção de se desen-
volverem como pessoas e de se doarem ao outro, en-
tendendo isso como algo que faz parte da sua vida, como
o “simples” ato de respirar, que fazemos sem percebê-
lo, mas que na falta, tudo é impactado.

Ao entregarem as doações, o que se ouvia de agra-
decimento sempre comovia a todos: “Deus te pague”,
“Deus que dê em dobro”, “Deus que não deixe faltar para
você e sua família” eram falas marcantes, mas
impactantes eram as que vinham com um tanto de dor e
choro junto: “Isso é coisa de Deus, pois eu não tinha é
nada pra dar pros meus filhos”, “Minha geladeira tá va-
zia, orei tanto a Deus ontem para ele mandar uma solu-
ção. Vocês são anjos mesmo”.

As doações, dadas pelo programa Mesa Brasil, do
Sesc-MG, chegam para as instituições sociais cadastra-
das, que fazem o trabalho de distribuição nas comunida-
des que estas ONGs atendem.

No fim de tudo, já na porta do carrão, um voluntário
que tinha ido conhecer, pois queria ser doador frequen-
te, disse que estava comovido com o tamanho do traba-
lho daquela ONG, mas que preferia doar seu dinheiro
para outro tipo de ação, que as pessoas precisassem
mais, pois ali ele tinha visto que há muita gente que tem
uma “certa condição”, pois a maioria tinha celular e leva-
va-o à mão. “Eu queria doar mesmo é pra quem precisa
de fato”, arrematou aquele visitante, “estrangeiro”, como
diria Albert Camus, em territórios de miséria.

Sem esperar, titubear e nem com medo de perder um
possível voluntário e doador, a organizadora daquela
ação disse-lhe: “Você sabia que muitos deles conseguem
um trabalho de manicure, faxina, auxiliar de construção,
carregador com este celular que fica em boa parte do
tempo, sem créditos para ligação?

Você sabia que sem este celular, uma filha não con-
versa com a mãe que tá doente, não consegue manter
um vínculo com os seus irmãos de crença religiosa e
nem ter acesso a alguns benefícios do governo? Você
sabia que este celular não é luxo para muita gente, mas
extrema necessidade?”. Não convencido, pois não faz
parte do seu contexto, o homem reafirma que quer aju-
dar, mas a quem precisa mais do que aqueles que estão
ali.

Não há como não lembrar, num momento desses, dos
Titãs cantando em nossa mente: “miséria é miséria em
qualquer canto. Riquezas são diferentes”.

(Hoje em Dia 21/04/2023)
TIO FLÁVIO - PALESTRANTE, PROFESSOR E CRIADOR
DO MOVIMENTO VOLUNTÁRIO TIO FLÁVIO CULTURAL

DENTRO PRA FORA
fora pra dentro

Seja qual for, de que jei-
to acontecer, os títulos se
misturam. E, tudo muda
para poder continuar como
está. É assim que funciona
no cotidiano de quase tudo
na nossa vida. Às vezes, dá
certo, faz bem e achamos
que descarregamos tudo
dentro de nós, mas pode ser
um desastre.

Agora, de fora para den-
tro, é uma questão de acei-
tação, de um Sim ou de um
Não. Alegre ou triste. Ami-
go ou Inimigo. De Vida ou
de Morte. É complexo, mas
é assim que vivemos dia a
dia: esvaziamos nossa cabe-
ça e soltamos tudo para fora,
ou guardamos tudo e nos
atormentamos.

Ser ou não ser, eis a

questão! De resto, fico com
a canção dos cantores e
compositores brasileiros
Lobão e Zeca Baleiro,
(Uma delicada forma de
calor): Eu me lembro de
você ter falado alguma coi-
sa sobre mim/ E logo hoje
tudo isso vem à tona/ E me
parece cair como uma luva/
Agora num dia em que eu
choro/ Eu to chovendo mais
do que lá fora/ Lá fora é só
água caindo/ Enquanto aqui
dentro cai a chuva/ Choven-
do por "dentro" e impossível
por "fora".

FERNANDO DE MIRANDA JORGE

ACADÊMICO CORRESPONDENTE

DA APC

JACUÍ/MG – E-MAIL:

fmjor31@gmail.com

L I V R O!
Em tábuas, pergaminhos,
Outras formas de leitura,
A traçar novos caminhos,
Para a humana criatura!

Usado para a fé propagar
Bíblia, principal exemplar,
O desenvolver da cultura,
Asas ao poeta, literatura!

De seu valor inestimável,
Na escola, na educação,

Colaboração incalculável
Em torno da civilização!

Sempre tem a solução,
Seja diversão, instrução,
Precisa ser interpretado,

E o principal: valorizado!

MARÍA AMÉLIA LEAL
Escrivã aposentada, professora, advogada

- 23 de abril -
Dia Mundial do Livro

Há dias em que não que-
remos fazer nada.

Acordamos um tanto pra
baixo, não sabemos a razão.

Tivemos sonhos ruins,
acordamos desorientados, não
dormimos bem.

Há dias que parecem pa-
rados no tempo. Olhamo-nos
no espelho e não vemos nada.
Nada além de um rosto can-
sado, triste.

São dias desafiadores, pois
fazer as coisas sem vontade
de fazê-las é verdadeira tor-
tura.

No entanto, esses são dias
de autodescobrimento tam-
bém.

Por que nos sentimos as-
sim? O que nos alterou dessa
forma?

Temos vivenciado muitos
dias como este? Ou este é ape-
nas uma exceção?

A autoanálise precisa ser
uma constante em nossas vi-
das. Não podemos deixar que
as emoções tomem conta de
nossa existência. Somos nós
que temos as emoções e não
elas que nos têm.

Dia ou outro de desânimo
é até natural. Estamos em ple-
na batalha e, por vezes, preci-
samos descansar.

Porém, lembremos, o de-
sânimo não pode tomar conta
da nossa vida. Podemos sen-
ti-lo, acompanhá-lo de perto,
cuidando, como um bom mé-
dico que monitora seu pacien-
te. Por mais dura que seja, a
reencarnação é oportunidade
singular, magnífica, consegui-
da após planejamento minuci-
oso e cuidadoso por parte das
leis maiores.

Valorizá-la é lutar contra
tudo aquilo que pode vir a
sabotá-la e paralisá-la.

Amarmo-nos, em primeiro
lugar, descobrindo-nos cada
dia mais lúcidos e gratos por
tudo.

Os dias atuais nos coloca-
rão diante de muitas beiras. À
beira do desespero, à beira da
cólera, à beira do desânimo e
tudo o que com ele vem.

Sábio é aquele que chega
na beira, olha para o despe-
nhadeiro, contempla o hori-
zonte e pode dizer: Eu fui o

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
À BEIRA DO

DESÂNIMO
mais forte. Sobrevivi mais um
dia. Cresci mais um dia.

Logo estaremos de volta à
pátria espiritual, todos nós, al-
guns antes, alguns mais tarde.
Não sabemos ao certo o dia
da partida.

Que o desânimo não nos
roube um dia sequer até a che-
gada da grande hora do retor-
no.

Quando nos observarmos,
à beira do desânimo, acelere-
mos o passo para frente, proi-
bindo-nos parar.

Oremos, pedindo a Deus
mais luz para vencer as som-
bras.

Façamos algo de bom,
além do cansaço em que nos
vejamos.

Leiamos uma página edifi-
cante, que nos auxilie o racio-
cínio na mudança construtiva
de ideias.

Tentemos contato de pes-
soas, cuja conversação nos
melhore o clima espiritual.

Procuremos um ambiente,
no qual nos seja possível ou-
vir palavras e instruções que
nos enobreçam os pensamen-
tos.

Prestemos um favor, espe-
cialmente aquele favor que
estejamos adiando.

Visitemos um enfermo,
buscando reconforto naqueles
que atravessam dificuldades
maiores que as nossas.

Atendamos às tarefas ime-
diatas que esperam por nós e
que nos impeçam qualquer de-
mora nas nuvens do desalen-
to.

Guardemos a convicção de
que todos estamos caminhan-
do para adiante, através de
problemas e lutas, na aquisi-
ção de experiência.

Também de que a vida
concorda com as pausas de
refazimento das nossas for-
ças, mas não se acomoda
com a inércia em momento
algum.

Redação do Momento Es-
pírita, com base no cap. Tex-
to antidepressivo, do livro Bus-
ca e acharás, por Espíritos di-
versos, psicografia de Fran-
cisco Cândido Xavier, ed.
IDEAL.

Federação Espírita Brasileira - FEB
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Por Ralph Diniz

O número de novos casos
confirmados de dengue em
São Sebastião do Paraíso con-
tinua aumentando. Segundo os
dados atualizados do Depar-
tamento de Vigilância em Saú-
de, mais de 1300 pessoas já
contraíram a doença no mu-
nicípio desde o início do ano.
Já a quantidade de casos sus-
peitos ultrapassa a casa dos
4,2 mil.

Conforme os dados obti-
dos, de 1º de janeiro a 15 de
abril foram registrados 1305
casos confirmados de dengue

Paraíso ultrapassa os 1,3 mil
casos confirmados de dengue

Departamento de Controle de Zoonose afirma que mutirões contribuíram
para que números da doença não fossem ainda maiores no município

em Paraíso. Além disso, 4249
munícipes haviam procurado
o sistema de saúde com sin-
tomas da doença até aquela
data. Destes, 253 testaram
negativo e outros 1835 ainda
aguardam resultado do exame
laboratorial. Já o número de
faltas e recusas para a reali-
zação do exame de sangue é
de 856.

Ainda segundo as informa-
ções, entre os dias 9 e 15 de
abril foram registrados 311
novos casos de dengue, além
de 626 casos prováveis da
doença. Nas últimas quatro
semanas, Vila Formosa, Cen-
tro, Lagoinha e Jardim Euro-

pa foram os bairros que mais
tiveram casos confirmados na
cidade.

Apesar das constantes al-
tas dos números, Luciano
Santana, responsável pelo
Departamento Municipal de
Controle de Zoonose, acredi-
ta que os dias mais frios de
outono comecem a contribuir
para a redução do número de
casos, isso porque o mosquito
transmissor da doença não
sobrevive por muito tempo
durante o frio.

Entretanto, ele declara que
as medidas de prevenção de-
vem ser mantidas para elimi-
nar as larvas e, principalmen-

te, os ovos do aedes aegypt,
que podem permanecer vivos
nos recipientes sem contato
com a água por até um ano.
“A expectativa é que haja uma
queda no número de pessoas
infectadas, e esse é o momen-
to ideal para a eliminação de
possíveis criadouros. Nossa
equipe de combate à dengue
continua trabalhando incansa-
velmente em parceria com
grande parte da população na
guerra contra o mosquito”,
completa o servidor.

Santana destaca que os
mutirões de limpeza de quin-
tais e terrenos realizados em
diversos bairros de Paraíso

desde o início do ano estão
contribuindo para que os nú-
meros de pessoas infectadas
pela dengue não sejam ainda
maiores do que os apresenta-
dos. Em Passos,  por exem-
plo, já foram registrados 10 mil
casos e quatro mortes desde
janeiro de 2023.

Nos oito mutirões realiza-
dos pela prefeitura até o mo-
mento, foram retirados 59 ca-
minhões com materiais em
terrenos baldios e quintais, que
poderiam servir como criado-
uro para o mosquito da den-
gue. Os bairros Santa Tereza,
Diamantina, Cidade Industri-
al, Alto Bela Vista, Vila For-

mosa, Jardim Europa, Itama-
rati, Alvorada, Lagoinha, Vila
São Pedro, São Judas, Azul
Ville e São Sebastião já rece-
beram a visita dos agentes
nesse tipo de ação este ano.
“Fazemos esse trabalho aos
sábados porque é mais fácil
encontrar as pessoas em suas
casas.

O último mutirão que fize-
mos, no São Sebastião, foi um
sucesso porque conseguimos
entrar nos quintais e, com a
permissão dos moradores, re-
colhemos e descartamos os
objetos que estavam acumu-
lando água nos quintais”, con-
clui Luciano Santana.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE
LICITAÇÃO Proc. nº 104/23, Preg. Pres. nº 26/23, R. P. nº 11/23,
abertura dia 10/05/23, 08h, para “Registro de preços para eventual aquisição
de material hidráulico, elétrico, de construção e correlatos”; Proc. nº 06/
23, Preg. Pres. nº 06/23, R.P. nº 04/23, abertura dia 11/05/23, 08h, para
“Registro de Preços para eventuais aquisições de produtos de limpeza,
higiene, utensílios e correlatos”; Proc. nº 100/23, Preg. Pres. nº 24/23,
abertura dia 12/05/23, 08h30m, para “Aquisição de equipamentos e materiais
permanentes (eletrodomésticos, móveis, móveis escolares, dentre outros)”.
Os editais estão à disposição dos interessados na sede da Prefeitura Municipal
de Itamogi/MG, à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às
16h e no site www.itamogi.mg.gov.br. Maiores informações telefone (35)
3534-1104 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. 25/04/23 - Ronaldo Pereira
Dias - Prefeito Municipal

Por Ralph Diniz

Dois projetos de lei que dis-
põem sobre a abertura de cré-
dito adicional ao Poder Exe-
cutivo deram entrada na Câ-
mara Municipal nesta sema-
na. As propostas foram apre-
sentadas pela prefeitura de
São Sebastião do Paraíso du-
rante a sessão ordinária de
segunda-feira, 24, e têm como
objetivo realizar investimentos
na Educação e repassar re-
cursos ao Instituto de Previ-
dência dos Servidores Muni-
cipais – Inpar.

O primeiro projeto de lei
apresentado foi o de número
5413, que dispõe sobre a aber-
tura de crédito adicional suple-
mentar à dotação do orçamen-
to-programa do município para
o exercício financeiro de
2023. O PL autoriza o Poder
Executivo a abrir, mediante
decreto, dois créditos: um de
R$ 13.178.955,38 e outro de
R$ 3.777.060,38, ambos para
investimentos na área da Edu-
cação.

Em justificativa ao projeto
de lei enviado à Câmara, o
prefeito Marcelo Morais
(PSC) justifica que o mesmo
“visa obter autorização para a
abertura de Crédito Adicional
Suplementar resultante do ex-
cesso de arrecadação, em até
o limite projetado, para ocor-
rer às despesas referentes aos
recursos repassado pela Se-
cretaria de Estado de Educa-

PL’s visam diversos investimentos na Educação e repasse
para Instituto de Previdência dos Servidores do Município

Projetos de abertura
de crédito adicional ao

Executivo chegam à Câmara
ção de Minas Gerais, objeti-
vando a conjugação de esfor-
ços, com atuação harmônica
e sem intuito lucrativo, medi-
ante a ampliação do regime de
colaboração entre Estado e
Município na organização do
sistema público de ensino”.

Entre os investimentos pre-
vistos pelo Executivo estão: a
construção de uma quadra na
escola a ser construída no
bairro Jardim Diamantina, no
valor de R$566.933,87; a
construção de uma quadra
poliesportiva na E.M. Ibranti-
na Amaral, no valor de R$
755.531,42; a aquisição de
mobiliário e/ou equipamento
escolar, nos valores de R$
749.892,50 e de R$ 149.310,
00; a construção da sede da
Superintendência Regional de
Ensino de São Sebastião do
Paraíso, no valor de R$ 5.035.
060,20; a compra de dois ôni-
bus escolares urbanos para o
transporte escolar, no valor de
R$718.600,00; e a construção
de dois Centros Municipais de
Educação Infantil (CMEI’s) e
uma escola municipal, no va-
lor de R$7.035.146,10.

O prefeito ainda justificou
que os mais de R$ 13 milhões
serão utilizados do superávit
financeiro apurado em balan-
ço patrimonial de 2022, pro-
venientes dos recursos rece-
bidos da Secretaria de Estado
de Educação de Minas Ge-
rais. Já os pouco mais de
R$3,7 milhões virão de recur-

sos provenientes da tendên-
cia de excesso de arrecada-
ção em 2023, que também
serão recebidos da pasta es-
tadual.

INSTITUTO DE
PREVIDÊNCIA

Em seguida, foi apresen-
tado o PL nº 5414, que dis-
põe sobre a abertura de cré-
dito adicional especial, à do-
tação do orçamento-progra-
ma do Instituto de Previdên-
cia dos Servidores do Muni-
cípio de São Sebastião do
Paraíso, para o exercício de
2023 de até R$50 mil para a
manutenção das dotações no
Orçamento-Programa do
exercício fluente.

Os recursos utilizados
para atender a abertura de
crédito virão de recursos pro-
venientes de anulações parci-
ais das dotações vigentes. Em
justificativa ao projeto de lei,
Marcelo Morais explicou que
o projeto de lei “visa obter
autorização para a abertura de
Crédito Adicional Especial
proveniente de anulação par-
cial da dotação vigente na
DR-Destinação de Recursos
1800 (Recursos Vinculados ao
RPPS - Funda em Capitaliza-
ção-Plano Previdenciário),
para o empenhamento de des-
pesas relacionadas às com-
pensações previdenciárias re-
alizadas entre o Inpar e o Ins-
tituto Geral de Previdência
Social – INSS”.

Ele ainda declarou que tal
solicitação se faz necessária
em virtude da adesão do insti-
tuto previdenciário ao sistema
COMPREV-DATAPREV, no
ano de 2022. “A adesão acar-
reta, para além do bônus do
percebimento das compensa-
ções previdenciárias proveni-
entes do regime geral, o ônus
de arcar com o pagamento da
mesma rubrica, o que ocorre
por intermédio de compensa-
ções tributárias, sendo neces-
sário a criação de uma nova
ficha de despesa para a cor-
reta contabilização das obriga-
ções”.

Por fim, Morais também
ressaltou que ambos os PL’s
estão adequados com a Lei
Orçamentária Anual, e que
tais despesas atendem às di-
retrizes, objetivos e priorida-
des estabelecidos na Lei de
Diretrizes Orçamentárias e no
Plano Plurianual, não infrin-
gindo quaisquer disposições
nelas contidas.

Os dez vereadores apro-
varam os projetos de lei so-
bre a abertura de crédito adi-
cional ao Poder Executivo
como sendo objetos de deli-
beração. Agora, os docu-
mentos seguem para a Co-
missão de Finanças, Justiça
e Legislação da Câmara
para a emissão de parecer
técnico. Eles devem voltar ao
plenário nas próximas sema-
nas para serem colocados
em votação.
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VALADARES VAI TER HOSPITAL ONCOLÓGICO

O diretor-superintendente do Hospital do Câncer de
Muriaé, Sérgio Henriques, esteve em Valadares na semana
passada para protocolar um projeto arquitetônico junto à
Prefeitura e à Vigilância Sanitária. O objetivo é implantar um
hospital no município. O hospital vai contar com um centro
avançado de oncologia, com aproximadamente 130 leitos, e
será construído na área da Fazenda Aroeira, localizada na
BR-259. A unidade de saúde será mantida pelo SUS, por
doações de populares e também receberá recursos oriundos
de emendas parlamentares. (Diário do Rio Doce – Gover-
nador Valadares)

https://drd.com.br/valadares-da-mais-um-passo-para-ter-
hospital-oncologico/

FUNDAÇÃO RETOMA ATENDIMENTO AO IPSEMG
Com o objetivo de ampliar os atendimentos e oferecer

assistência integral e humanizada aos mais de dois mil
beneficiários do Instituto de Previdência dos Servidores de
Minas Gerais (Ipsemg), a Fundação Hospitalar São Vicente
de Paulo, credenciada pela Regional de Capelinha, no
Jequitinhonha, retomou os atendimentos aos beneficiários
do Ipsemg no dia 24 de abril. A Fundação Hospitalar São
Vicente de Paulo é de média complexidade e atua no ofereci-
mento de serviços como obstetrícia, maternidade, internação
e cirurgias, além de pronto atendimento e radiodiagnóstico.
(Jornal Andradas Hoje – Andradas)

http://jornalandradashoje.com.br/fundacao-hospitalar-
sao-vicente-de-paulo-retoma-atendimento-ao-ipsemg-unida-
de-capelinha/)

PROJETO NO MUSEU CALMON BARRETO
O Museu Calmon Barreto e Memorial de Araxá recebeu a

visita de 193 alunos da Escola Municipal Doutor Eduardo
Montandon para a participação no projeto ‘Sarampo e suas
estripulias’. Cachorro da raça dogue alemão (dinamarquês)
que viveu em Araxá entre 1952 e 1966, Sarampo ficou co-
nhecido nacionalmente por sua habilidade de fazer contas
matemáticas, sendo considerado o cão mais inteligente do
Brasil. Os objetivos do projeto foram de reviver momentos
da vida do cão por meio de uma apresentação cênica e con-
tar sua história às novas gerações. A encenação foi da pro-
fessora Márcia Pires. (Jornal Correio de Araxá – Araxá)

https://www.correiodearaxa.com.br/noticia/categoria/2/
cidade/link/7674/projeto-de-educacao-patrimonial-sarampo-
e-suas-estripulias-e-realizado-no-museu-calmon-barreto-e-
memorial-de-araxa

CONGONHAS DISCUTE COMÉRCIO DE CARNE
A prefeitura de Congonhas promoveu o Iº Encontro

Microrregional de Boas Práticas do Comércio de Carne – O
varejo em uma nova era, segura e sustentável, garantindo a
saúde pública. O evento foi direcionado aos empresários do
comércio varejista de carnes da cidade e da microrregião de
Saúde de Congonhas. O evento foi idealizado e fomentado
pela Secretaria Municipal de Saúde – SMS – por meio da
Coordenação de Vigilância Sanitária, juntamente com as Se-
cretarias de Meio Ambiente e Desenvolvimento Rural e a
Superintendência de Desenvolvimento Econômico, com
apoio da Associação Comercial, Industrial e Serviços de
Congonhas – Acisc. (Jornal Correio Online – Conselheiro
Lafaiete)

https://www.jornalcorreiodacidade.com.br/noticias/
29624-saude-publica-prefeitura-de-congonhas-promove-i-
encontro-microrregional-de-boas-praticas-do-comercio-de-
carne

BANCO CAPTA 102 MIL QUILOS DE ALIMENTOS
O Banco Municipal de Alimentos de Formiga fechou o

primeiro trimestre de 2023 com 102.214 quilos de alimentos
captados e doados, segundo informou a diretora de Segu-
rança Alimentar, Adriana Oliveira. Os produtos foram doa-
dos a famílias em situação de vulnerabilidade social
referenciadas nos Centros de Referência da Assistência So-
cial (Cras) do Município, além de 40 entidades da rede
socioassistencial e a diversos Bancos de Alimentos de cida-
des vizinhas, que fazem parte da Rede de Bancos de Alimen-
tos das Regiões Centro-Oeste e Sul de Minas – Rede Bar-
cos-MG. (Jornal O Pergaminho – Formiga)

https://www.opergaminho.com.br/banco-de-alimentos-
fecha-1o-trimestre-com-mais-de-102-mil-quilos-de-produtos-
captados-e-doados

UBERABA TERÁ 2º FEIRÃO DE EMPREGOS
Com a expectativa de ofertar duas mil vagas de trabalho,

a 2ª edição do feirão de empregos “Uberaba Contrata +” já
conta com 35 empresas cadastradas e 110 trabalhadores ins-
critos. O feirão está marcado para o dia 27 de maio. A inici-
ativa da Prefeitura de Uberaba promete conectar candidatos
e empresas, alinhando às necessidades do mercado de tra-
balho. Na semana que passou, os representantes do Sine de
Uberaba se reuniram e apresentaram o projeto aos apoiadores
e empresários na sede da Federação das Indústrias do Esta-
do de Minas Gerais (Fiemg-MG) em Uberaba. (Jornal da
Manhã – Uberaba)

https://www.jmonline.com.br/cidade/2-feir-o-de-empre-
gos-de-uberaba-espera-oferecer-2-mil-vagas-nas-empresas-
locais-1.265146

VENEZUELANA VAI EXPOR NA ESPANHA
Uma jovem venezuelana, que vive em Ipatinga, terá uma

de suas obras de arte exposta em Madri, na Espanha. Um
desenho feito em sala de aula, durante a disciplina de Filoso-
fia, sem a menor pretensão, garantirá para Samira Valentina
Salazar Villarroel, de 19 anos, um passo importante na car-
reira: a visibilidade internacional. Quem vê os trabalhos da
artista nem imagina que Samira não tinha o hábito de dese-
nhar em seu país de origem. A paixão pelo desenho e a pin-
tura foi descoberta no Brasil, onde ela vive há cinco anos.
(Jornal Diário do Aço – Ipatinga)

https://www.diariodoaco.com.br/noticia/0106071-
venezuelana-que-mora-em-ipatinga-vai-expor-obra-de-arte-
na-espanha

O Ministério da Agricultu-
ra e Pecuária (Mapa) publi-
cou, no dia (18), a Portaria nº
765 que aprova o novo Regu-
lamento Técnico de Identida-
de e Qualidade (RTIQ) do
presunto cozido, presunto co-
zido superior, presunto cozido
tenro e do presunto cozido de
aves.

As novas regras se apli-
cam aos tipos de presunto co-
zido produzidos e buscam con-
ferir uma identidade aos pro-
dutos, garantir a segurança e
inocuidade, bem como padro-
nizar entendimentos e atender
às demandas do setor produ-
tivo.

Entre as melhorias, tem-se
a definição de 25% como li-
mite máximo de colágeno pre-
sente em relação à proteína
total do produto final para
manter a qualidade das maté-
rias-primas cárneas utilizadas,
bem como a característica do
produto. Para o presunto co-

REGULAMENTO TÉCNICO

Novas regras de qualidade e
identidade do presunto são aprovadas

Regulamento busca conferir identidade aos produtos, garantir a segurança e inocuidade

zido de aves, a quantidade de
colágeno em relação à prote-
ína total deverá ser de no má-
ximo 10%.

Na fabricação, as regras
de moagem da matéria-prima
cárnea passam a ser de no
máximo 10% para o presunto
cozido e de no máximo 5%
para o presunto cozido tenro.
Já para o presunto cozido su-

perior, não é permitida a moa-
gem da matéria-prima. Essa
medida busca padronizar en-
tendimentos e manter a iden-
tidade do produto tradicional.

Outra mudança está na
atualização do mínimo de pro-
teína de 14% para 16% e re-
lação umidade/proteína máxi-
mo de 5,35 para 4,8 para o
presunto cozido. Para o pre-

sunto cozido superior e o pre-
sunto cozido tenro os
parâmetros físico-químicos
não foram alterados.

Já os parâmetros físico-
químicos para o presunto co-
zido de aves foram definidos
como proteína mínima 14%,
carboidratos máximo 2% e
relação umidade/proteína má-
ximo 5,2.

Os presuntos cozidos; co-
zido superior; e cozido tenro
são produtos cárneos obtidos
exclusivamente de cortes ín-
tegros de pernil suíno. Já o pre-
sunto cozido de aves é o pro-
duto cárneo obtido exclusiva-
mente de carnes do membro
posterior de aves desossadas,
moídas ou não.

A norma entra em vigor a
partir de 2 de maio e os esta-
belecimentos registrados no
Mapa terão o prazo de um ano
para se adequarem às condi-
ções previstas na portaria.

(Ass. Comunicação MAPA)

Reprodução

Por Pedro Peduzzi

Repórter da Agência Brasil

Brasília

Em meio a questionamen-
tos sobre a política de juros
altos implementada pelo Ban-
co Central (BC), o presidente
da instituição, Roberto Cam-
pos Neto, disse que os ele-
mentos que corroboram para
essa alta vão além da inflação.
Segundo ele, a definição da
taxa de juros é uma conse-
quência de fatores que não
estão limitados à inflação, e
que entre eles está o fato de a
dívida bruta do governo ser
alta, acima da média interna-
cional.

"É a dívida alta o que faz
os juros serem altos", disse o
presidente do BC. Outras cau-
sas para os juros altos citadas
pelo economista são a baixa
taxa de recuperação de cré-
dito pelos bancos, uma vez que
a inadimplência, segundo ele,
é alta; a baixa taxa de pou-
pança; e a percepção de ris-
cos. O presidente do BC par-
ticipou, nesta terça-feira (25),
de uma audiência pública na
Comissão de Assuntos Econô-
micos do Senado e também
afirmou que critérios técnicos
prevalecem em relação a po-
líticos nas decisões do BC.

INFLAÇÃO
"Nós olhamos a inflação

corrente; as características

Para Campos Neto, inflação não é
única responsável por alta de juros

Afirmação foi feita após críticas do senador Cid Gomes

dessa inflação corrente; o as-
pecto qualitativo da inflação;
o que dá para extrair da infla-
ção corrente em termos de
expectativa futura; e a capa-
cidade de o país crescer sem
gerar inflação", disse Campos
Neto.

No que se refere às ex-
pectativas de inflação, o sis-
tema de metas tem, segundo
ele, papel relevante por per-
mitir, às pessoas, reajustarem
preços tendo como base es-
sas expectativas. Por isso,
acrescentou, "a gente tem que
ter certeza de que as expec-
tativas de inflação estão den-
tro da meta, ancoradas".

CRÍTICAS
Uma das críticas mais en-

fáticas foi feita pelo senador
Cid Gomes (PDT-CE), que
chegou a usar um quadro-ne-
gro para apresentar uma com-

paração entre a inflação e as
taxas de juros cobradas nos
Estados Unidos e no Brasil.

"Em 2022, a inflação nos
EUA estava em 6,5% enquanto
a taxa de juro estava em 4,5%.
No Brasil a inflação estava em
5,8% enquanto a taxa de juros
estava em 13,75%. Não há
razoabilidade nessa diferença",
disse o senador.

Gomes acrescentou que
metade da dívida do país está
vinculada à taxa básica de ju-
ros, a Selic. "Se o Brasil tives-
se adotado a mesma taxa de
juros dos EUA, teria econo-
mizado R$ 510 bilhões. Este
é um dinheiro que infelizmen-
te cai na conta de quem já tem.
No caso, o tal rentista. Isso é
fazer papel de Robin Hood ao
inverso, retirando dinheiro dos
pobres para concentrá-lo nas
mãos dos ricos", argumentou.

A fim de mostrar o que

representa esse montante que,
segundo ele, poderia ser eco-
nomizado, Gomes lembrou que
o programa Bolsa Família tem
um orçamento de R$ 170 bi-
lhões. "Daria para triplicar o
valor atual. Daria para fazer
3,6 milhões de habitações po-
pulares por ano, o que, em dois
anos, resolveria o problema de
déficit habitacional do país",
acrescentou.

"Daria também para se
fazer 134 mil escolas por ano.
Isso universalizaria, em 3
anos, a infraestrutura neces-
sária para todas as matrículas
em tempo integral. Para se ter
uma ideia, se aumentar em
10% o salário-mínimo, o im-
pacto para o governo seria da
ordem de R$ 28 bilhões. Numa
conta simples, o valor total
daria para elevar o salário-
mínimo em 180%, chegando
a R$ 4 mil", acrescentou.

O senador Omar Aziz
(PSD-AM) afirmou que, infe-
lizmente, quem paga pela
grande quantidade de dinhei-
ro público gasto com juros "é
o pobre". Ele então e pergun-
tou, ao presidente do BC, se
ele concorda com essa afir-
mação.

Campos Neto disse con-
cordar para, na sequência,
emendar: "os juros altos fazem
com que o custo seja para toda
a economia, inclusive para o
pobre. Recai sobre emprego
também", completou.

Reprodução
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O Corpo de Bombeiros
Militar de São Sebastião do
Paraíso foi acionado às
16h50 de segunda feira para
atender um acidente na rua
Amazonas, fundos da ACIS
SP.

No local foi encontrado um
motociclista, jovem de 19
anos, caído com parte do cor-

Condutor de carro atropela
motociclista e foge
sem prestar socorro

po na rua e parte na calçada.
Segundo o próprio motociclis-
ta e testemunhas, ele seguia
pela sua mão quando foi atro-
pelado por um veículo de cor
vermelha. Supostamente um
Fiat Uno, que não teria res-
peitado o sinal de parada obri-
gatória, vindo a atingir a mo-
tocicleta Honda CG.

O impacto projetou mo-
to e motociclista por al-
guns metros. Os bombei-
ros avaliaram o jovem que
apresentava várias escori-
ações pelo corpo, sangra-
mento no nariz e um trau-
ma importante na região do
tórax.

Ele foi preparado e levado

para a emergência da Santa
Casa de Paraíso.

O condutor do veículo que
causou o acidente fugiu do lo-
cal e até o fechamento desta
matéria, não havia sido identi-
ficado. (Ass. Com Corpo de
Bombeiros SSP)

Em caso de emergências,
ligue 193!

FOTOS: Reprodução Bombeiros

A Secretaria de Estado da
Cultura e Turismo (Secult-
MG), por meio do Instituto
Estadual do Patrimônio Histó-
rico e Artístico de Minas Ge-
rais (Iepha-MG), em parceria
com a Faculdade Estácio, pro-
move a Segunda Rodada do
ICMS Patrimônio Cultural -
Boas Práticas, em 27/4, das
8h às 16h, com extensa pro-
gramação e apresentação de
experiências.

Com capacidade para re-
ceber até 300 inscritos, a ro-
dada presencial será oportu-
nidade de troca e comparti-
lhamento de experiências en-
tre gestores e agentes do
patrimônio cultural. 

Os municípios São Lou-
renço, Itaúna e Pitangui foram
convidados pelo Iepha-MG
para apresentarem boas prá-
ticas adotadas pelos agentes
municipais na preservação do
patrimônio cultural que pode-
rão ser replicadas em demais
municípios do estado.

EXPERIÊNCIAS 
O município de São Lou-

renço aborda investimentos e
despesas financeiras em Bens
Culturais Protegidos. 

A secretaria de turimos vai
relatar a experiência em ela-
borar editais de fomento dos
bens imateriais registrados no
município, voltados a premiar
e/ou a repassar recursos aos
grupos detentores locais, cujo
instrumento tem sido eficaz e
utilizado para valorização e
salvaguarda dos bens imate-
riais, inclusive inspirados pe-
los editais de fomento realiza-
dos pela própria Secult-MG.  

Itaúna vai trazer um pou-
co sobre a experiência com
processos de tombamento de
bens materiais na esfera mu-
nicipal. 

Após vários atendimentos
de orientação técnica ofere-
cidos pela equipe do Iepha-
MG, ao longo dos anos 2021 e
2022, em acompanhamento
continuado, tiveram todas as
dúvidas dos processos sana-
das. 

Como resultado, diversos
bens que estavam pendentes

Iniciativa apresenta experiências de
municípios mineiros, metodologias adotadas

e desafios que podem servir de referência
para planejamento de ações de preservação

Estado
promove Rodada

Presencial do
ICMS Patrimônio

Cultural

de complementação foram
concluídos e, no ano de 2023,
a equipe técnica fez todo o tra-
balho, sem auxílio de consul-
toria externa. 

A parceria compartilhada
com o Iepha-MG e, principal-
mente, o empenho do gestor
em investir em equipe técnica
qualificada e permanente con-
tribuíram para a eficácia dos
trabalhos.

Já Pitangui vai comparti-
lhar a ação “Caminhada Cul-
tural”, que integrou plano de
ação de educação para o
patrimônio cultural do municí-
pio.  O projeto consiste na re-
alização de caminhada que se
inicia no primeiro bairro de
Pitangui, com visita guiada à
primeira igreja, construída no
século XVIII, e à primeira
casa da cidade, passando pe-
las ruas do antigo garimpo, até
a Trilha da Mãe d’Água.

EXPECTATIVA
Serão três experiências

municipais em que as metodo-
logias adotadas e os principais
desafios enfrentados podem
servir de referências para ou-
tros municípios que ainda não
possuem uma política de pla-
nejamento das ações de pre-
servação bem estruturada. 

Gestores e agentes que se
inscreveram pela plataforma
Sympla deverão fazer o
check-in na recepção do even-
to no dia para receber certifi-
cados emitidos pela platafor-
ma e encaminhados aos e-
mails após a rodada.

SERVIÇO 
Segunda Rodada do

ICMS Patrimônio Cultiural
2023 - Boas Práticas
Data: 27/4/2023 (quinta-feira)
Horário: das 8h às 16h
Local: Auditório do Centro
Universitário Estácio de Belo
Horizonte - Rua Erê, 207, Pra-
do, BH/MG
Inscrições (com limite de
300 vagas): https://www.
sympla.com.br/evento/2-roda-
da-do-icms-patrimonio-cultu-
ra l -2023-boas-pra t icas /
1962683 

(Sup. Central de Imprensa)

Fábio Marchetto / SESConforme orientação do
Ministério da Saúde (MS),
a Secretaria de Estado de Saú-
de de Minas Gerais (SES-
MG) ampliou, nesta terca-fei-
ra (25/4), a recomendação da
vacina covid-19 bivalente
como dose de reforço. “Isso
significa que poderão receber
a referida dose todas as pesso-
as com 18 anos de idade ou
mais que tenham se vacinado
com pelo menos duas doses do
imunizante monovalente como
esquema primário ou que te-
nham recebido previamente
qualquer vacina covid-19 mo-
novalente como dose de refor-
ço”, explica o secretário de
Estado de Saúde, o médico
Fábio Baccheretti.

O secretário detalha que,
além do critério etário e do nú-
mero de doses recebidas, tam-
bém é preciso atentar para o
tempo de intervalo desde a úl-
tima dose. “O tempo mínimo
recomendado para o reforço
com a bivalente é de quatro
meses a partir da última dose
de qualquer reforço monova-
lente ou última dose do esque-
ma primário”, diz.

Baccheretti destaca, ainda,
a importância da administração
da vacina bivalente, eficaz con-
tra novas cepas do corona-ví-
rus, agente causador da covid-
19. “Importante dizer que a

Pessoas com 18 anos ou mais podem receber reforço com imunizante eficaz contra novas cepas

Minas Gerais amplia público
para vacina covid-19 bivalente

covid ainda existe e está circu-
lando muito, especialmente
agora no período sazonal. E
esta dose aumenta em muito a
eficácia do sistema imunoló-
gico, sobretudo para óbitos e
internações”, afirma o secretá-
rio.

DOSES
DISPONÍVEIS

A Secretaria de Saúde de
Minas Gerais recebeu até 24/4
o total de 2.876.160 unidades
da vacina covid bivalente do
Ministério da Saúde (MS), das
quais 2.835.204 já foram dis-
tribuídas aos municípios minei-
ros.

Até 25/4, foram aplicadas,
em Minas Gerais, 1.147.196

doses de reforço com a vacina
covid bivalente, o que indica
uma baixa cobertura no grupo
de pessoas com 60 anos ou
mais, público até então contem-
plado. 

Para a população de 80
anos ou mais, a cobertura ain-
da está em 15,9%, para as pes-
soas de 70 a 79 anos, 32,2% e
para o grupo de 60 a 69 anos,
36,7%. 

Dessa forma, atendendo à
recomendação de não deixar
doses paradas, no caso de ci-
dades que ainda tenham vaci-
na bivalente disponíveis, a
SES-MG destaca que a autori-
zação para imunizar esse novo
público já está valendo.

“Orienta-se, entretanto,

checar diretamente junto ao
município de interesse como
se dará o planejamento de va-
cinação das pessoas com 18
anos ou mais, visto que cada
cidade realiza a gestão do seu
estoque de vacinas”, explica
Fábio Baccheretti.

NOVAS REMESSAS
Quanto à chegada de novas

remessas do imunizante covid
bivalente, a SES-MG informa
que recebeu nesta terça-feira o
quantitativo de 199.998 doses
por parte do Ministério da Saú-
de. 

As doses estão sendo con-
feridas e acondicionadas na
Central Estadual de Rede de
Frio. A distribuição para as
Unidades Regionais de Saúde
será realizada de acordo com a
demanda dos municípios e a
disponibilidade de doses por
parte do órgão federal. A SES-
MG aguarda nova previsão de
envio do MS, órgão que reali-
za a aquisição das doses.

“Tão logo Minas Gerais re-
ceba um novo quantitativo de
doses, o mesmo será repassa-
do às Regionais de Saúde para
distribuição aos municípios,
conforme os critérios do Pro-
grama Nacional de Imuniza-
ções (PNI)”, afirma o secretá-
rio de Estado de Saúde.

(Sup. Central de Imprensa)

(Caldas) Uma proposta elabo-
rada pela Empresa de Pesquisa
Agropecuária de Minas Gerais
(EPAMIG), busca conhecer, res-
gatar e fortalecer a vitivinicultura
de mesa nos municípios de Cal-
das, Santa Rita de Caldas e An-
dradas, no Sul de Minas. O pro-
jeto, em parceria com as prefeitu-
ras municipais, a Emater- MG e o
Senar, tem como objetivo estimu-
lar o cultivo e o processamento
de uvas de mesa entre os agri-
cultores familiares.

“A região sul mineira é tradi-
cional no cultivo de uvas de ori-
gem americana (Vitis labrus-
ca e Vitis bourquina), destina-
das à elaboração de vinhos de
mesa. Nas últimas décadas, en-
tretanto, devido à pressão eco-
nômica de outras atividades agrí-
colas, a área vitícola local dimi-
nuiu consideravelmente. A pri-
meira ação prevista é fazer o le-
vantamento e cadastramento
desses viticultores. Justamente,
pela falta de estudos na área não
temos um número de referência

de produtores”, explica a enó-
loga da EPAMIG, Angélica Ben-
der, coordenadora do projeto.

As ações buscam atender
produtores envolvidos em dife-
rentes segmentos da cadeia pro-
dutiva, seja produção e/ ou pro-
cessamento de uvas comuns de
mesa. “Nosso foco são os produ-
tores que atuam em algum ramo
da cadeia vitivinícola, sediados
nos municípios de Caldas, Santa
Rita de Caldas e Andradas, que
se enquadrem nas classificações
de imóvel rural, propriedade fami-
liar, módulo rural, minifúndio e
empresa rural (pequeno porte)
definidas pela Lei Nº 4.504, que
dispõe sobre o Estatuto da Ter-
ra”, define Angélica Bender.

O projeto tem como objetivos
a melhoria da qualidade das uvas
e dos vinhos de mesa produzi-
dos na região; a diversificação
dos produtos elaborados, por
meio da introdução de novas
variedades de uvas aptas à ela-
boração de sucos, vinhos e es-
pumantes; a estruturação da ca-

deia produtiva, com vistas à le-
galização de propriedades/
agroindústrias; a implementação
de boas práticas de fabricação de
vinhos, sucos e demais deriva-
dos; a difusão das tecnologias
geradas, por meio de publicações
e eventos. Além da agregação de
valor à atividade, que pode tam-
bém fomentar o agroturismo.

CRONOGRAMA E
METODOLOGIA

O projeto é idealizado pela
equipe do Programa Estadual de
Pesquisa em Vitivinicultura da
EPAMIG, Cláudia Rita de Souza,
Renata Vieira da Mota, Naíssa
Prévide Bernardo, Lucas Bueno
do Amaral e Francisco Mickael
de Medeiros Câmara, juntamen-
te com a Emater – MG e o Senar
Caldas e conta com o apoio das
prefeituras de Caldas, Andradas
e Santa Rita de Caldas, do Se-
brae, da Faemg, do Sindivinho,
da Câmara dos Vereadores de
Caldas e dos Sindicatos dos Tra-
balhadores Rurais.

“O projeto une EPAMIG,

Emater-MG e Senar pelo objeti-
vo comum de fomentar a vitivi-
nicultura na região Sul de Minas
Gerais, por meio de atividades
que englobam a capacitação de
produtores, a introdução de no-
vas variedades de uvas para di-
versificação de produtos e a am-
pliação do período produtivo,
além da melhoria dos vinhos já
produzidos e do incentivo à pro-
dução de suco de uva e ao turis-
mo”, explica Angélica Bender.

A avaliação e validação das
variedades e práticas de manejo
se dará por meio da implantação
de vitrines tecnológicas, em par-
ceria com os produtores, sob ori-
entação das instituições parcei-
ras, de modo a otimizar os cus-
tos. “Vamos utilizar tanto a es-
trutura própria da EPAMIG, quan-
to das propriedades.”, comple-
menta a enóloga.

A proposta está em fase de
finalização e deve entrar em vi-
gor já no mês de maio, com dura-
ção prevista de 48 meses.

(Ass. Imprensa Epamig)

EPAMIG apresenta projeto para
o fortalecimento da viticultura

familiar em Caldas e região



São Sebastião do Paraíso-MG e Região
26 de Abril de 2023

página 6 Jornal do Sudoeste

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo de
Licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 019/2023, Processo nº 0161/
2023. Objeto: Pregão eletrônico visando a aquisição dos equipamentos
“mesa elétrica para auto refrator” e “conjunto completo de cadeira
oftalmológica” destinados ao atendimento dos pacientes no Ambulatório
Municipal, integrando as atividades da Secretaria Municipal de Saúde, com
entrega imediata, exclusivo para a participação de ME, EPP ou MEI. A
abertura será dia 10 de Maio de 2023, às 13:00 horas. O edital com-
pleto e as demais informações relativas a presente licitação encontram-se
à disposição nos sites: www.ssparaiso.mg.gov.br e www.bbmnetlicitacoes.
com.br e na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações, loca-
lizada na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro
Lagoinha, nesta cidade, fone (35) 3539-7015, diariamente das 9 h as
16h30min, onde poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião
do Paraíso – MG, 19 de Abril de 2023. Fernanda Cristina Pereira – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo de
Licitação, modalidade Pregão Presencial nº 023/2023, Processo nº 0169/
2023. Objeto: Registro de preços para a escolha mais vantajosa e eventual
contratação de empresa(s) objetivando a prestação de serviços de trans-
porte de van, ônibus e micro-ônibus, destinados ao atendimento dos atle-
tas, alunos e servidores do Município, por um período de 12 (doze) meses,
com livre participação. A abertura será dia 15 de Maio de 2023, às
13:00 horas. O edital completo e as demais informações relativas a pre-
sente licitação encontram-se à disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br
e na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações, localizada na
Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta
cidade, fone (35) 3539-7015, diariamente das 9 h as 16h30min, onde
poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG,
19 de Abril de 2023. Fernanda Cristina Pereira – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo nº
240/2023, modalidade Concorrência Pública nº 003/2023, tipo Menor Pre-
ço. Critério de Julgamento: Menor preço global. Objeto: Contratação de
pessoa jurídica para prestação de serviços na reforma do prédio
anexo da Prefeitura Municipal situado na Praça dos Imigrantes, nº
20 - Lagoinha, conforme projetos básicos, memorial descritivo,
planilhas orçamentárias, cronograma físico financeiro e Art ane-
xos ao processo. A abertura será dia 26/05/2023 às 09:00:00 hs. O edital
completo e as demais informações relativas a presente licitação encon-
tram-se a disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br e na Prefeitura Mu-
nicipal, Gerência de Compras e Licitações, na Praça dos Imigrantes, nº
100, Lagoinha, nesta cidade, fone (0xx35) 3539-7000 ou fone/fax (0xx35)
3539-7015, diariamente das 08:30 às 16:30 hs, onde poderão ser lidos,
examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 18 de abril de
2023 – Wellington Bonacini de Carvalho. Presidente da Comissão Perma-
nente de Licitação.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo de
Licitação, modalidade Pregão n.º 020/2023, Presencial, Processo n.º 163/
2023, Tipo menor preço, sob o critério de julgamento menor preço global.
Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços de pintura e
adequação do piso da quadra poliesportiva do Centro Social Urbano II,
sendo que os materiais serão por conta da Contratada, com execução inte-
gral e imediata, integrando a Secretaria Municipal De Esportes e Lazer. A
abertura será dia 08 de Maio de 2023, às 13:00 horas. O edital completo e
as demais informações relativas a presente licitação encontram-se à dispo-
sição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal, Gerência
de Compras e Licitações, na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60, Lagoinha,
nesta cidade, fone (0xx35) 3539-7000 ou fone/fax (0xx35) 3539-7015,
diariamente das 09:00 as 16:30 horas, onde poderão ser lidos, examinados
e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 20 de Abril de 2023. FERNANDA
CRISTINA PEREIRA – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumi-
do. Processo de Licitação Nº 054/2023. Modalidade Pregão Presencial nº
005/2023. Tipo Menor preço por Lote. Objeto: Contratação de empresa
para licenciamento de uso de sistemas informatizado de gestão educacio-
nal, com serviços de conversão de dados, implantação, migração de dados
preexistentes, treinamento, manutenção, suporte técnico e acompanha-
mento, para atender as demandas da secretaria municipal de educação e
unidades escolares municipais, conforme características dispostas no ter-
mo de referência deste edital. A abertura será dia 12 de Maio de 2023 às
13:00 horas. O edital completo e as demais informações relativas a pre-
sente licitação encontram-se à disposição no site: www.ssparaiso. mg.gov.br/
licitacoes e na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações,
localizada na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro
Lagoinha, nesta cidade, fone (35) 3539-7000 ou fone (35) 3539-7015,
diariamente das 09 às 16:30, onde poderão ser lidos, examinados e adquiri-
dos. São Sebastião do Paraíso – MG, 24 de Abril de 2023. Fernanda Cristina
Pereira – Pregoeira.

O deputado estadual Cassio
Soares é o novo presidente do
Partido Social Democrático de
Minas Gerais (PSD/MG). O
anúncio foi feito pelo ministro
de Minas e Energia, Alexandre
Silveira, ex-presidente da sigla,
durante a abertura do evento
“Mineração do Futuro”, reali-
zado pela Associação de Mine-
radores de Ferro do Brasil, no
Hotel Mercu-re, em Belo Hori-
zonte. Segundo o ministro, o
deputado Cassio Soares o subs-
titui na presidência do PSD em
Minas Gerais, cargo em que
Silveira se licenciou no último
dia 13 de abril. “Cássio Soares
é meu amigo e está conosco
desde a criação do PSD. Cás-
sio é jovem, atuante, político
do diálogo e de realizações.
Tenho certeza que fará um
bom trabalho junto a todo gru-
po de filiados em nosso Esta-
do”, afirmou o ministro.

A diretoria da sigla no Esta-
do é composta, ainda, pelo ex-
governador do Estado, Alberto
Pinto Coelho, no cargo de vice-
presidente; e pelo deputado fe-
deral Diego Andrade como se-
cretário-geral.

O deputado Cássio Soares
é referência na Assembleia
Legislativa por seu perfil con-
ciliador, pela habilidade de diá-
logo e articulação. Atualmente,
é o líder do Bloco Minas em
Frente, sendo o terceiro parla-
mentar mais votado para essa
20º legislatura (2023/2026),
tendo crescimento expressivo
nos votos durante as três ree-
leições disputadas.

“Assumo esse novo desafio
para, junto aos demais colegas
parlamentares e a todos os
filiados do partido em Minas
Gerais, fortalecer ainda mais o
PSD no estado. Agradeço a con-
fiança do presidente nacional
Gilberto Kassab. Nós estamos

comprometidos com o futuro
da população mineira, com o
fortalecimento do nosso estado
e com a utilização dos partidos
políticos como instrumento des-
sa transformação”, enfatizou o
deputado Cássio Soares.

PSD
 Criado em 2011, o PSD é

um partido com grande força
política. Em Minas Gerais, a
sigla é composta por quase 700
vereadores, 80 prefeitos, 64
vice-prefeitos, quatro deputa-
dos federais; nove deputados
estaduais; um senador (o pre-
sidente do Congresso, Rodrigo
Pacheco) e um ministro de
Estado (de Minas e Energia,
Alexandre Silveira).

TRAJETÓRIA
Nascido em Passos, o eco-

nomista Cássio Soares ocupa
pela quarta vez o posto de de-
putado estadual por Minas Ge-
rais. Atualmente, é líder do Blo-
co “Minas em Frente”, de
apoio ao governo do Estado,
composto por 33 parlamenta-
res e nove partidos políticos.
Iniciou na política como presi-
dente do PFL Jovem e asses-
sor parlamentar na Câmara
Municipal de Passos. Entre
2007 e 2010, atuou como sub-
secretário de Estado da Defe-
sa Social, na área de Inovação
e Logística, e foi chefe de ga-
binete da mesma secretaria.
Mais tarde, entre 2012 e 2014,
Cassio se licenciou do Parla-
mento para atuar como secre-
tário de Estado de Desenvolvi-
mento Social (SEDESE).

Atualmente, é membro efe-
tivo da Comissão de Ética e
Decoro Parlamentar e também
da Comissão Extraordinária de
Acompanhamento do Acordo
de Mariana. Foi o terceiro de-
putado mais votado na última
eleição, com 132.382 votos.

(Ascom Dep. Cássio Soares)

Cassio Soares é o
novo presidente do

PSD em Minas Gerais ReproduçãoA equipe Sub-11 do Paraí-
so Futsal fez sua estreia pela
Liga Desportiva do Alto Rio
Pardo em jogo oficial que
aconteceu sábado (22). Os
jovens atletas, comandados
pelo técnico Jefferson Miguel,
o Barbino, venceram Alpinó-
polis por 3 a 1, mas foram der-
rotados pela equipe de Piumhi
por 4 a 1.

Os resultados, conforme
avalia o secretário municipal de
Esporte e Lazer, Daniel Duarte
Naves, foram bons e mostra-
ram que, apesar do pouco tem-
po de treino, os meninos mos-
traram que vieram para elevar
o nível da competição e estão
em busca de resultados ainda
mais positivos para as próxi-
mas rodadas e conseguir pas-
sar de fase.

"Nossos meninos, com o
pouco tempo de treino, já mos-

Equipe Sub-11 do Paraíso Futsal
estreia em campeonato da Lidarp

traram uma grande evolução
e vão mostrar ainda mais con-
forme forem avançando no

campeonato. Não tenho dúvi-
das que eles ainda trarão mui-
tas alegrias para nossa cida-

de nos representando nas
competições da categoria", fi-
naliza.

Por Vanessa Casalino
Repórter da TV Brasil
SÃO PAULO

O uso terapêutico de subs-
tâncias extraídas da planta da
maconha mais do que dobrou
no ano passado no Brasil, mas
a produção continua bastante
limitada no país, por conta da
proibição. Boa parte do que é
consumido legalmente ou é
importado ou é produzido por
quem consegue decisão favo-
rável na Justiça.

De acordo com o Sindica-
to da Indústria de Produtos
Farmacêuticos no Estado de
São Paulo, a venda de caixas
do medicamento à base de
canabidiol passou de mais de
50 mil em 2021 para mais de
170 mil em 2022.

Há alguns anos, a diretora de
operações Talita Coelho foi
diagnosticada com uma depres-
são profunda que a impedia de
sair de casa. Foi o tratamento
com Cannabis que a fez supe-
rar as crises de ansiedade. Ela

Fazer cultivo pessoal exige autorização da Justiça

Vendas de canabidiol crescem, mas
produção interna ainda é pequena

conseguiu na Justiça uma auto-
rização para cultivar a planta e
extrair dela o óleo essencial.

"Cultivar dá bastante traba-
lho, então o habeas corpus não
é uma solução definitiva para
tudo que você precisa como
paciente. Você tem que ter o
trabalho de estudar cada ciclo
das plantas, cultivar direitinho,
sem poder ter praga nenhuma.
Isso é muito difícil em se tra-
tando da Cannabis. É uma plan-
ta bem delicada. Tem que to-
mar cuidado para não ter nada,
porque aquilo vai virar o seu
medicamento. Eu adoraria po-
der comprar o meu medica-
mento a um preço acessível e
que fosse produzido da manei-
ra como eu confio", aponta.

O aumento do consumo é
incompatível com a oferta no
Brasil, pois a lei antidrogas pro-
íbe o cultivo e a exploração
comercial da Cannabis, mesmo
para uso terapêutico. Nas far-
mácias, já existem medicamen-
tos com substâncias da maco-
nha isoladas, e também é pos-

sível fazer importação direta,
mas, nos dois casos, os cus-
tos são elevados.

Fazer cultivo pessoal exige
autorização da Justiça, e as inici-
ativas de oferta do medicamen-
to no Sistema Único de Saúde
(SUS) estão apenas começan-
do. Outra alternativa, mais aces-
sível, são as associações.

"Para a gente realmente fa-
lar sobre um acesso democra-
tizado a esse tratamento, a gen-
te precisa começar a falar do
cultivo interno da produção in-
terna desse óleo. O Brasil vem
de um processo proibicionista
e a gente não consegue ter uma
produção aqui por conta da nos-
sa legislação. Hoje em dia, cul-
tivar, manusear, ter em estoque,
o próprio porte, tudo isso é con-
siderado ilícito. São condutas
proibidas pelo nosso ordena-
mento", aponta Gabriella Arima,
diretora da Rede Jurídica pela
Reforma da Lei de Drogas.

No consultório, o ortopedis-
ta José Wilson Andrade tem vis-
to um aumento na busca dos

pacientes pelas terapias com
Cannabis e observa, na prática,
os benefícios das substâncias.

"Quando eu prescrevo um
derivado de Cannabis, um
fitocanabinoide, a um paciente
com dor crônica, eu vou estar
sim tratando a dor dele, porém
eu vou melhorar a qualidade de
sono dele, eu vou diminuir um
grau de ansiedade, então outros
fatores associados à dor crô-
nica também são tratados pelo
mesmo medicamento", explica
o médico.

Ele acrescenta que o medi-
camento tem menos efeitos
colaterais. "Quando a gente fala
de medicação para dor, anti-in-
flamatórios, por exemplo,
pode-se comprar na farmácia,
sem receita médica. Eles têm
grandes problemas em parte
renal, em parte gástrica. São
muitos efeitos colaterais, prin-
cipalmente no paciente mais
idoso. E o uso da Cannabis
consegue substituir esse tipo de
medicação com muito mais
segurança", avalia.
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 Marcello Casal jr/Agência BrasilPor Wellton Máximo

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

A economia brasileira cres-
cerá um pouco menos que o
previsto este ano, divulgou nes-
ta quinta-feira (20) a Comissão
Econômica para a América La-
tina e o Caribe (Cepal). O ór-
gão reduziu a projeção de cres-
cimento do Produto Interno
Bruto (PIB, soma dos bens e
serviços produzidos no país)
brasileiro de 0,9% para 0,8%.

Uma das cinco comissões
econômicas regionais das Na-
ções Unidas, a Cepal revisou as
projeções para 2023 para as
economias da latino-america-
nas e caribenhas, apresentadas
em dezembro. A economia da
região se expandirá 1,2% em
2022, contra previsão anterior
de 1,3%.

Outros países tiveram a pre-

Projeção para América Latina caiu de 1,3% para 1,2%

Cepal reduz para 0,8% previsão de
crescimento do Brasil este ano

visão piorada. A maior deterio-
ração ocorreu com a Argenti-
na, cuja projeção para o PIB em
2023 passou de crescimento de
1% em dezembro para queda
de 2% em abril. A Colômbia
teve a estimativa de crescimen-
to revista de 1,5% para 1,2%.
O Peru, de 2,2% para 2%. A
Bolívia e o Uruguai, de 2,9%
para 2%.

Alguns países tiveram a es-
timativa revisada para cima. A
previsão de crescimento para
a economia mexicana passou
de 1,1% para 1,5%. Para o
Chile, a projeção passou de
queda de 1,1% para encolhi-
mento de 0,3%.

Segundo a Cepal, os dois
principais fatores para a
desaceleração da economia da

América Latina e do Caribe são
os juros altos em todo o plane-
ta, as incertezas sobre a guer-
ra na Ucrânia e a queda do pre-
ço das matérias-primas, que
beneficiou a região, grande
produtora de bens primários,
no ano passado.

Em relação aos juros, o ór-
gão das Nações Unidas desta-
cou que as turbulências
registradas em março em ban-
cos de países desenvolvidos
aumentaram as incertezas e a
volatilidade do mercado finan-
ceiro, o que afetará o cresci-
mento econômico global e terá
reflexos sobre o continente la-
tino-americano. “Embora as
pressões inflacionárias tenham
se desacelerado, cabe esperar
que as taxas de política mone-
tária permaneçam altas duran-
te 2023 nas principais econo-
mias desenvolvidas”, destacou
a Cepal em comunicado.

A lista dos servidores da
Educação que serão contempla-
dos pelas promoções e pro-
gressões de carreira já pode ser
consultada no Diário Oficial de
Minas Gerais. Esta foi a quarta
lista publicada em 2023,
totalizando mais de 10 mil ser-
vidores beneficiados no perío-
do de janeiro a abril. 

Ao final de 2022, mais de 15
mil servidores foram promovi-
dos e mais de 30 mil tiveram as
progressões publicadas. A lista
de servidores contemplados
está publicada no Jornal Minais
Gerais de 18/4, na página 23.

A iniciativa busca reconhe-

Neste ano, mais de 5 mil servidores tiveram a progressão
concedida e outros 4,5 mil já foram promovidos

Governo de Minas concede evolução
de carreira a mais de 10 mil

servidores da educação em 2023
cer e valorizar o empenho e o
esforço dos servidores que
cumprem os requisitos legais
para a evolução. O plano das
Carreiras dos Profissionais de
Educação Básica foi estabele-
cido pela lei n° 15.293/2004 e
define a evolução nas carreiras
dos servidores efetivos
da Secretaria de Estado de Edu-
cação (SEE), por meio de pro-
gressões e promoções. 

O impacto de cada progres-
são e promoção no valor da
remuneração do servidor é um
acréscimo de 2,5% e 10%, res-
pectivamente. 

As progressões são hori-

zontais, com mudanças de grau
na carreira, e os critérios para
concessão são: estar em efeti-
vo exercício, ter cumprido o
interstício de dois anos de efe-
tivo exercício no mesmo grau
e ter recebido duas avaliações
de desempenho individual
satisfatórias desde progressão
anterior (70% ou mais). 

Já as promoções são verti-
cais, com mudanças de nível
na carreira, e os critérios para
concessão se dão por: estar em
efetivo do exercício, ter cum-
prido o interstício de cinco
anos de efetivo exercício no
mesmo nível, ter recebido cin-

co avaliações de desempenho
individual satisfatórias desde
progressão anterior (70% ou
mais) e possuir a escolaridade
mínima exigida para o nível
imediatamente superior. 

Para que a evolução na car-
reira ocorra, os dados do ser-
vidor no Sistema de Adminis-
tração de Pessoal (Sisap) de-
vem estar atualizados. Essa atu-
alização cabe às Superintendên-
cias Regionais de Ensino. 

A publicação feita no dia 15/
4 foi a quarta de 2023, com
previsão de publicações men-
sais até o final do ano. 

(Sup. Central de Imprensa)

Técnicos do Tribunal de
Contas de Minas Gerais inici-
aram, nesta segunda-feira (24/
04), uma série de fiscalizações
na infraestrutura de escolas
públicas no Estado. Até quar-
ta-feira (26/04), eles irão per-
correr 34 escolas em 20 cida-
des. A ação faz parte do pro-
jeto Fiscalização Ordenada
Nacional, e será feita pelos 32
tribunais de contas do país, ao
mesmo tempo.

O presidente do TCEMG,
conselheiro Gilberto Diniz,
destacou a relevância da ação.
“A educação é um direito fun-
damental do cidadão e um de-
ver do Estado e da família. A
importância dessa ação, feita
em nível nacional, por todos os
tribunais de contas do país, é
justamente verificar como
está sendo a alocação dos re-
cursos públicos na manuten-
ção e desenvolvimento do en-
sino. O ambiente escolar não
requer apenas bons professo-
res e conteúdo de qualidade,
ele requer também estrutura
adequada, com salas de aula
de bom nível, banheiros em
boas condições de uso, qua-
dras esportivas e bibliotecas
estruturadas”.

O conselheiro Cláudio
Terrão falou sobre a fiscaliza-
ção. “A ideia dos tribunais de
contas é fazer uma análise, no
Brasil inteiro, sobre a infra-
estrutura das escolas. Identi-
ficar os principais problemas
encontrados para que direto-
res e gestores públicos possam
desenvolver um plano de ação
para a melhoria das condições
de educação. Avançando na
estrutura da escola, fazendo
com que os alunos tenham
acesso a uma escola acolhe-
dora, com água potável, papel
higiênico nos banheiros, segu-

Tribunal de Contas
Mineiro realiza
fiscalização em

escolas públicas
rança patrimonial, condições
pedagógicas adequadas, faz
com que a melhoria do ensino
seja obtida”.

Com um tablet nas mãos,
os técnicos do TCEMG estão
avaliando questões como se-
gurança dos prédios (alarme,
botão do pânico, combate a
incêndios), estrutura (muros,
telhados, banheiros, bebedou-
ros), materiais básicos (água
potável, papel higiênico, me-
renda escolar), higiene e aces-
sibilidade Os dados coletados
pelos auditores, incluindo fo-
tos e vídeos dos problemas
encontrados, são enviados si-
multaneamente para a sala de
controle, na sede do TCEMG,
que faz a compilação das in-
formações.

O coordenador de Audito-
ria dos Municípios, Thiago
Henrique da Silva, explicou os
trabalhos feitos em campo. “A
fiscalização engloba mais de
200 itens acerca da infraestru-
tura das escolas. Um questio-
nário amplo e completo. As 34
escolas, na mesorregião da
Grande BH, foram definidas
após atuação da Central de
Inteligência do Tribunal, que
elencou unidades com mais ní-
veis de criticidade”, ponderou.

O objetivo da Fiscalização
Ordenada Nacional é fazer
um diagnóstico das condições
estruturais ofertadas aos alu-
nos. Após os três dias de fis-
calização em mais de mil es-
colas Brasil afora, será pro-
duzido um relatório nacional
com o levantamento feito em
campo pelos auditores em
todo o país. A expectativa é
divulgar esse relatório na sex-
ta-feira (28/04), data em que
se comemora o Dia Interna-
cional da Educação.

(Ass. Com TCEMG)

No dia 28 de maio, em São
Sebastião do Paraíso aconte-
ce o 2º Tuná Festival Solidário,
na Expar - Parque de Exposi-
ções João Bernardes Pinto
Sobrinho. A primeira edição do
evento promovido pelo Tuná
Parque Aquático foi realizada
em Passos, em março e reu-
niu milhares de pessoas envol-
vidas na corrente do bem. Na
ocasião, 1.344 kg de alimentos
foram destinados às entidades
assistenciais do município.

A grande atração do festi-
val é o espetáculo “Flausino
& Sideral cantam Cazuza”,
dos irmãos sul-mineiros Rogé-
rio Flausino (da banda Jota
Quest) e Wilson Sideral. O
show-tributo ao poeta-exage-
rado já passou por diversas
capitais brasileiras, incluindo
as três ultimas edições do
Rock in Rio.

Em São Sebastião do Pa-
raíso, a solidariedade continua.
O 2º lote de ingressos está à
venda, no site: https://www.
ticketpag.com.br/tunafestival-
paraiso, com o valor de R$
40,00. Já os sócios do Tuná
Parque Aquático, podem
acessar o evento de maneira
gratuita, mediante doação de
2 kg de alimento não perecí-
vel e apresentação de um con-
vite exclusivo, adquirido na
Central de Relacionamento:
(35) 3115-0054.
ENTIDADES APOIADAS

Além de parte de toda a
renda adquirida pela compra

dos ingressos, o Parque de
Exposições contará ainda com
Avenidas Gastronômicas, que
serão comandadas pelas pró-
prias entidades, com o lucro
revertido para elas. A popula-
ção poderá se divertir em fa-
mília e, ao mesmo contribuir
através do consumo de ali-
mentos e bebidas.

As entidades assistenciais
apoiadas pelo evento são:

Associação de Amigos do
Autista: proporciona à pessoa
com autismo uma vida digna,
com trabalho, saúde, lazer e
integração à sociedade.

Associação de Combate ao
Câncer: presta assistência a
pacientes oncológicos e seus
familiares, proporcionando con-
dições dignas de tratamento.

Associação Feminina
“Obreiras do Bem”: grupo de
mulheres caridosas que auxi-
liam os mais necessitados, ilu-
minando a vida de milhares de
pessoas carentes, das crian-
ças aos idosos.

Casa de Apoio Amor Fra-
terno: grupo de apoio que aco-
lhe acompanhantes de pacien-
tes internados, oferecendo
hospedagem e alimentação
gratuita.

Centro Espírita Jésus Gon-
çalves: desenvolve um ambi-
ente propício ao exercício cris-
tão através do voluntariado,
consolando e instruindo ao
público e seus integrantes.

Lar Pedacinho do Céu:
acolhe crianças e adolescen-

tes em situação jurídica a ser
definida para adoção ou rein-
tegração familiar, e, pessoas
portadoras de deficiências.

Lar São Vicente de Paulo:
atende idosos, acima de 60
anos, com necessidade de as-
sistência, cuidados e proteção.

Obras Sociais Dr. Bezer-
ra de Menezes: realiza ativi-
dades de interesse social por

São Sebastião do Paraíso
recebe 2º Tuná Festival Solidário

Evento é promovido pelo Tuná Parque Aquático, em prol de entidades assistenciais do município

meio de assistência à comu-
nidade, principalmente às
classes de baixa renda.

SHOWS
A programação está for-

mada com atrações diversas,
entre elas: Flausino & Sideral
cantam Cazuza, trazendo rit-
mos da MPB, do rock nacio-
nal e do blues, através do tra-
balho de um dos maiores ído-

los do Brasil, o poeta Cazuza;
Banda Zap, cantando rock;
Bruno Diaz e Alex, trazendo
o ritmo sertanejo ao evento; o
pagode, fica por conta do Gru-
po Mais Q Muleke; e não po-
dia faltar a música eletrônica,
com DJ Victor Einstein, cri-
ando uma atmosfera de alto
astral para toda a família cur-
tir.

Para saber mais, acesse o
site do evento: tunafestival.
com.br

Serviço: 2º Tuná Festival
Solidário

Dia: 28 de maio de 2023 -
domingo

Local: Expar - Parque de
Exposições João Bernardes
Pinto Sobrinho

(por Inaê Rodrigues)

Reprodução
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A má conservação de cal-
çadas em São Sebastião do
Paraíso foi abordada pelo ve-
reador Juliano Carlos (Biju) na
Câmara, segunda-feira (23).
Dizendo-se preocupado com o
bem estar da população, ele ci-
tou como exemplo, vários lo-
cais em que calçadas estão
danificadas.

"Fui procurado por uma
senhora que caiu numa dessas
calçadas irregulares e machu-
cou bastante o rosto, e teve os

Má conservação de calçadas é criticada por
vereador que sugere fiscalização atuante

óculos quebrado", disse ao co-
locar em pauta esse tema. "Sa-
bemos que é uma utopia co-
brar padronização de calçadas,
visto que não teve um plano di-
retor".

Biju mencionou que o Có-
digo Municipal de Obras pre-
vê que a responsabilidade
pela conservação de calçadas
é do proprietário do imóvel,
no entanto a municipalidade
tem o dever constitucional de
manter fiscalização para ve-

rificar se estão sendo con-
servadas".

O vereador apresentou ima-
gens de um local onde deveria
ter calçada na rua Santa Luzia,
conforme disse "de um bairro
nobre" sem a mínima condição
de uso. "Imaginem uma se-
nhora com dificuldade de mo-
bilidade ter que passar por ali,
local com grande fluxo de veí-
culos, e estar sujeita a sofrer
acidente".

Em aparte o vereador Luiz

de Paula mencionou que o re-
ferido terreno fica quase na
esquina com a rua Letônia, e
ele já fez ofício solicitando fos-
se notificado o proprietário
para que fizesse a calçada.
"Soube que ele reside em
Itamogi, e provavelmente foi
notificado, mas muitas pesso-
as preferem pagar multas e
deixar pedestres sofrendo, se-
jam com falta de calçadas ou
mato".

Biju aproveitou o ensejo

para sugerir "o aumento no
valor da multa, porque alguns
vão acumulando terrenos, dei-
xando as pessoas reféns de
animais peçonhentos, e não
bastasse isso, numa total falta
de empatia, deixam calçadas
neste descaso".

Outra situação levantada
pelo vereador se refere a uma
tampa metálica em caixa uti-
lizada por empresa de telefo-
nia, que está solta na conflu-
ência das ruas Geraldo Mar-

colini com Alfredo Fidelis
Marques, acumulando água
de enxurrada. "Nesse caso é
necessário efetiva fiscalização
do setor de urbanismo. Veí-
culos de grande porte passam
e desalinham a tampa, e o bu-
raco é profundo", disse Biju,
ao solicitar envio de ofício ao
chefe do Executivo, para que
seja feita contenção no local,
para que ninguém se machu-
que, e notifique a empresa res-
ponsável.

FOTOS: Reprodução
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Um acidente envolvendo
um Fiat Pálio e um Mobi foi
registrado às 15h45 no cruza-
mento da avenida Monsenhor
Felipe com a rua Donizete

Veículo tomba após colisão
na avenida Monsenhor Felipe

Froes. Após bater na lateral
do Pálio o Mobi tombou late-
ralmente.

Os veículos  seguiam
pela avenida Monsenhor

Felipe, e segundo informa-
ções o condutor do Pálio
parou para antes da faixa
permitir a passagem de um
pedestre.

O condutor do Mobi não
conseguiu evitar a colisão vin-
do a colidir na lateral, o que
ocasionou o tombamento. Nin-
guém se feriu.

ReproduçãoJornal do Sudoeste

Por Ralph Diniz

O final de semana prolon-
gado pelo feriado de Tiraden-
tes foi agitado para o 2º Pelo-
tão do Corpo de Bombeiros de
São Sebastião do Paraíso, que
registrou um total de 44 cha-
mados atendidos entre a ma-
nhã de sexta-feira, 21 e o fim
da noite de domingo, 23.

Entre as ocorrências, des-
tacam-se resgates a vítimas
de acidentes, combates a in-
cêndios, o transporte de um
recém-nascido do aeroporto
municipal até a Santa Casa, a
retirada de uma cobra casca-
vel da garagem de uma resi-
dência e os salvamentos de um
filhote de gato que entrou em
uma tubulação e de um peri-
quito que ficou preso na copa
de uma árvore.

As principais ocorrências
envolveram dois incêndios em
veículos e dois acidentes de
trânsito com vítimas. No dia
21, por volta das 6h, um incên-
dio consumiu completamente
um veículo VW/Kombi em
uma estrada rural conhecida
como Serra da Bela Vista, na
região do antigo “Posto do
Sol”, rodovia sentido Itamo-
gi.

O condutor relatou que o
veículo apresentou problemas
elétricos e, ao tentar dar a
partida, um estouro na parte
traseira deu início ao incêndio.
Apesar da tentativa de apa-
gar as chamas com um extin-
tor, o fogo só foi controlado

Bombeiros atendem grande número
de ocorrências no feriado prolongado

pelos bombeiros, que utiliza-
ram cerca de mil litros de água
no resfriamento e rescaldo.

Logo após, por volta das
9h, um motociclista de 63 anos
sofreu uma queda na rodovia
MGC-265, próximo ao km
639. A vítima, com suspeita de
fratura no braço direito, foi
imobilizada e transportada à
Santa Casa de Misericórdia
por uma equipe de resgate dos
bombeiros.

No dia seguinte, sábado,
um novo incêndio em veículo
ocorreu às 8h30 na rua José
Mambrini, na Vila Helena. Os
bombeiros controlaram rapi-
damente o foco de incêndio no
motor de um automóvel Fiat/
Uno, impedindo que se alas-
trasse para outras partes do
veículo.

Já naquela noite, por volta
das 20h15, uma mulher de 46
anos ficou ferida depois de um
acidente envolvendo uma ca-
minhonete na estrada de aces-
so ao Distrito da Guardinha.
O acidente aconteceu próxi-
mo a uma ponte que existe na
estrada e dá acesso ao distri-
to.

O condutor, de 27 anos,
perdeu o controle do veículo
e bateu em uma mureta de
proteção, parando sobre a
ponte. Segundo o Corpo de
Bombeiros, quando os milita-
res chegaram ao local, a mu-
lher estava deitada no chão.
Ela apresentava ferimentos
leves e foi encaminhada para
a unidade de pronto atendi-

mento da cidade. O condutor
da caminhonete não ficou fe-
rido.

Por fim, no início da tarde
de domingo, os militares foram
acionados para oferecer apoio
ao Batalhão de Operações
Aéreas do Corpo dos Bombei-
ros e do SAMU. A aeronave
transportou uma criança re-
cém-nascida do hospital de
Divinópolisl para a Unidade
Neonatal da Santa Casa de
São Sebastião do Paraíso.
Segundo informações, a cri-
ança nasceu prematura e foi
transferida para receber aten-
dimento médico especializa-
do. Os militares de Paraíso
foram responsáveis por trans-
portar o bebê da aeronave, que
pousou no aeroporto munici-
pal, até o hospital paraisense.

COBRA, GATO
E PERIQUITO

Além dos incêndios, aci-
dentes e do apoio ao transpor-
te de um recém-nascido, ocor-
rências atendidas pelos bom-
beiros envolvendo animais
também chamaram a atenção
no último final de semana pro-
longado. Por volta das 20h do
feriado de Tiradentes, uma
moradora do Paraíso do Bos-
que se deparou com uma co-
bra cascavel na garagem de
sua residência.

O “encontro” com o ani-
mal ocorreu quando a mulher
pegava a sua bicicleta. Assus-
tada com a visita inesperada,
ela acionou o Corpo de Bom-

beiros que, usando uma pin-
ça, conseguiu capturar a co-
bra, soltando-a em uma área
de preservação ambiental dis-
tante da presença de pesso-
as.

No início da tarde de sá-
bado, por volta das 12h, acon-
teceram duas ocorrências si-
multâneas. Na primeira, um
filhote de gato entrou em uma
tubulação de escoamento de
águas pluviais e ficou preso.
Os militares foram até o local
e um bombeiro chegou a en-
trar no tubo para fazer o res-
gate, mas o animal escapou.

Diante disso, alguns popu-
lares que acompanhavam a
cena pegaram outro filhote,
irmão do gato preso, o colo-
caram dentro de uma gaiola e
entregaram ao bombeiro. O
militar voltou à tubulação e
conseguiu atrair o bichinho
fujão, o capturando em segu-
rança.

Depois, os militares foram
até a Vila Dalva, onde um pe-
riquito-arco-íris escapou aci-
dentalmente de sua tutora e
voou para a copa de uma ár-
vore de aproximadamente seis
metros de altura. Sem conse-
guir alcançar a ave com um
passaguá amarrado em um
prolongador, os bombeiros
usaram água para provocar o
pássaro, que mudou de lugar,
pousando sobre o telhado de
um comércio. Lá, o animal fi-
nalmente foi capturado com
segurança e devolvido à pro-
prietária.

Reprodução

Incêndios, acidentes de trânsito, transporte de recém-nascido
e resgates de animais marcaram o feriado de Tiradentes

Periquito-arco-íris foi salvo depois de escapar e
parar na copa de uma árvore de mais de seis metros

Gato foi resgatado de tubulação depois que
militares usaram irmão do filhote para atraí-lo

Fiat Uno pegou fogo e bombeiros foram
acionados para conter as chamas no veículo

Passageira de caminhote ficou ferida
em acidente na estada de Guardinha

Por Agência Brasil

BRASÍLIA

A Advocacia-Geral da
União (AGU) informou que
vai ajuizar nesta semana dez
ações regressivas para
cobrar R$ 13,6 milhões de
empresas responsáveis por
acidentes de trabalho.

A medida é para cobrir
os gastos do Instituto Naci-
onal do Seguro Social (IN
SS) com o pagamento de 59
benefícios concedidos a
trabalhadores e seus depen-
dentes.

As ações de cobrança

AGU cobra na
Justiça R$ 13,6

milhões por
acidentes de

trabalho

envolvem diversos benefíci-
os, como pensão por morte
e incapacidade temporária.

Entre as ações, a AGU
pede reparação ao INSS
por um acidente que envol-
veu 17 trabalhadores na zona
rural de Ituiutaba (MG), em
2021. Na ocasião, três pess-
oas morreram e 12 ficaram
feridas quando o veículo
tombou em um canavial e
pegou fogo.

Segundo a AGU, desde
2016, quando o órgão co-
meçou a protocolar ações
regressivas, 2,2 mil ações
foram enviadas à Justiça.

Indenização é para
cobrir gastos do INSS

• Dos Leitores •

Um dia um garoto me con-
tou sobre seu pai, eu dei todo
ouvido para lhe escutar….

Começou o garoto falan-
do:

Você conhece a palavra
único?

Pois bem, isso já identifica
muito ao meu pai, único modo
de criar, de amar, de abraçar,
de conversar… Penso que ele
não quis fazer de mim um ga-
roto qualquer da praça, mas
sim um garoto forte e prepa-
rado para as ventanias que
enfrentaria nessa praça, os
buracos que já cai sempre gri-
tei pra que ele me estendesse
a mão e me puxasse nova-
mente, mas me ensinou que
tenho força sim para me le-
vantar!

Meu pai é uma pessoa
complexa, de luas, mas é um
bom amigo e companheiro,
penso nele como um grande
amor de minha vida, não uma
paixão. Com ele aprendi o que

O garoto da praça
é amor, é amar mesmo com
erros, amar mesmo com pro-
blemas, me sinto amado tam-
bém quando recebo dele um
abraço apertado e quente, e
um beijo no rosto.

Um grande homem, um
homem que aprendeu a lutar,
e ensinou também. Tenho to-
tal admiração por esse ho-
mem, amo este homem, e o
amo como pai.

O garoto com o olho cheio
de lágrimas terminou a histó-
ria então, e eu também bem
emocionado apenas podia di-
zer lhe uma coisa: Que honra
a sua, vejo um garoto forte, e
como diz nosso amigo Roberto
Carlos mas "com palavras não
sei dizer", vejo assim seu amor
e companheirismo com ele.

O garoto então, naquele
momento sorriu e percebeu,
que de garoto se tornou ho-
mem, agradecendo a Deus
pela vida.

Lucas Melo Borges

PANFLETEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
3531-8747 ou 99103-5441 - ANDRÉ LUIZ BOZELI
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Entretanto
Renato Zupo *

O GSI e a velha história de sempre
Podem descobrir o que quiserem, falarem e acusa-

rem quem considerarem o idiota da vez, para mim o
culpado por omissão dos eventos de 08 de janeiro é
Jair Messias Bolsonaro. Não se assustem. Gosto dele,
foi um presidente bem intencionado e devemos inúme-
ros avanços econômicos e políticos a ele. No entanto,
e eu também já disse isso aqui, a bola da vez estava
com Bolsonaro quando, perdida a eleição, ocupados
espaços públicos por manifestantes, ele teria o condão
de mandá-los todos para casa. O discurso seria sim-
ples: vão pra casa, não se transformem em vilões como
querem os esquerdopatas, as forças armadas não vão
interferir, eu não vou interferir, vocês estão fazendo o
jogo de Lula e do PT. Era só e teria bastado. Bolsonaro
se omitiu, deu no que deu. Agora se descobriu imagem
que Lula tentou tornar indisponível, do comandante do
Gabinete de Segurança Institucional, General Gonçal-
ves Dias, facilitando a vida dos manifestantes, então já
invasores, ele e outros daquele staff que já era o do
Lula. Fomentando mais uma vez o fenômeno da
vitimização que alguns grupos políticos adoram.

MAIS UMA DO LULA
O nosso atual presidente, como todas as pessoas

que falam muito de improviso, as vezes fala besteira.
Com Lula são reiterados estes fenômenos, faz parte
mesmo do folclore em torno dele. Já foi ele quem disse
certa vez que sua mãe nasceu analfabeta, que resol-
veria o problema da guerra na Ucrânia dando cerveja
pra Putin em uma mesa de bar, dentre outras quixotadas
bem dele. Quem vota nele gosta disso e, por esta su-
posta maioria, estamos tendo o Brasil que merecemos
ter após o voto. Ele agora afirmou que pessoas com
problemas mentais tem “parafuso a menos”, associan-
do-as à violência, principalmente nas escolas. Bem,
esperar do Lula algum conhecimento sobre saúde men-
tal seria mesmo um absurdo. Nenhuma novidade aqui.
O que ele e todas as pessoas públicas devem saber é
que – atenção – só se deve falar daquilo que se sabe,
ainda que se fale genericamente.

O AGROPT
O novo governo federal está decidido a descontar

no agronegócio os votos perdidos nas últimas eleições.
O nosso principal banco de fomento de negócios, o
BNDES, que sempre teve por foco o business, está
adquirindo um viés político na gestão Lula. Primeiro,
direciona recursos que eram do Agro para a indústria,
que é quintal eleitoral petista. Também estão valorizan-
do a biodiversidade, a gestão inteligente e a queima de
carbono como critérios para investimentos – assuntos
estranhos à lucratividade que o homem do campo quer
ver como centro das atenções dos investimentos go-
vernamentais. Criaram para orientar o BNDES o que
chamam de “temas transversais”, que não se referem
diretamente ao investimento, mas o afetam indiretamen-
te. E o governo federal quer focar fomento financeiro
em temáticas que envolvam a cultura e a
sustentabilidade também no agronegócio. O banco es-
tatal opera, por exemplo, com créditos para produtores
rurais que defendam com ações positivas a
biodiversidade amazônica, empregam pessoas glbtq+
ou com diversidade de gênero. Entendeu? Ganhar di-
nheiro no agro só se der tempo. Os piores pesadelos
do produtor rural estão se tornando realidade.

DOIS NOVOS MINISTROS PARA O STF
Na gestão Lula 3, nosso dignatário máximo poderá

indicar mais dois ministros para o STF. Por conta das
recentes composições da nossa corte constitucional,
com ênfase na atual, a comunidade jurídica e o parla-
mento vêm discutindo mudanças significativas na indi-
cação dos ministros, nas exigências para a investidura
no cargo e até mesmo na vitaliciedade dos componen-
tes do supremo – se quer dar mandato com prazo de-
terminado pra eles. Isso repercutiria em toda a magis-
tratura, em todo o Poder Judiciário, e negativamente
(mais uma vez). A composição das altas cortes de justi-
ça dos países historicamente e sempre refletem a colo-
ração política e ideológica dos mandatários responsá-
veis pelas nomeações. Ou seja, o STF, como a Supre-
ma Corte Americana (da qual tenta ser espelho), é ge-
ralmente composta por membros afinados com os go-
vernos que nomearam seus componentes. Portanto, se
a atual composição do STF é questionável, não o é
isoladamente, mas pela qualidade (?) dos mandatários
que articularam a nomeação de seus membros.

A ÁRVORE COM MEDO DO FRUTO
Entendam de uma vez: se você é presidente da Re-

pública e pode nomear um ministro para uma corte cons-
titucional, e que depois irá vigiá-lo ao longo de seu
mandato, é claro que vai indicar alguém afinado com
você ideologicamente. Lula fez isso, Dilma e mesmo
Bolsonaro. Trump também nos EUA e lá antes dele
Obama. Na Itália e no Japão, idem. Sempre foi assim.
Portanto, se a corte constitucional não está boa, é por-
que os governos por detrás dela não estão. Não adian-
ta modificar a lei ou a constituição federal para alterar
mecanismos de jurisdição ou a composição dos tribu-
nais. É preciso modificar a mentalidade do eleitor e de
quem lhes forma opinião, porque é na presidência da
república que reside (sempre) o problema do STF.

O DITO PELO NÃO DITO:
“É ´de esquerda´ ser a favor do aborto e contra a

pena de morte, enquanto direitistas defendem o direito
do feto à vida, porque é sagrada, e o direito do Estado
de matá-lo se ele der errado.” (Luís Fernando Veríssimo,
escritor brasileiro).

 Marcello Casal jr/Agência BrasilPor Wellton Máximo

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

Principal meio de paga-
mento dos brasileiros, o Pix
bateu recorde em março. Se-
gundo números divulgados
nesta quarta-feira (19) pelo
Banco Central (BC), ocorre-
ram 3,003 bilhões de opera-
ções no mês passado.

Essa foi a primeira vez em
que o sistema registrou mais
de 3 bilhões de transações
mensais. O valor movimenta-
do também bateu recorde,

Valor movimentado em março bate recorde e atinge R$ 1,28 trilhão

Número de transações mensais via
Pix supera marca de 3 bilhões

com R$ 1,28 trilhão transferi-
dos em março.

O crescimento ocorre após

dois meses seguidos de que-
da na utilização do Pix. Em ja-
neiro e fevereiro, a quantida-

de de transferências ficou em
torno de 2,5 bilhões. O recor-
de anterior tinha sido registra-
do em dezembro, quando
ocorreram 2,873 bilhões de
operações.

Os números comprovam a
popularização de modalidade
que, desde março de 2021, se
tornou o principal meio de pa-
gamento dos brasileiros. Nes-
ta quarta-feira, o BC divulgou
pesquisa que mostra que o Pix
é o segundo sistema de trans-
ferências instantâneas mais
usado no mundo, só perdendo
para a Índia.

Por Daniel Mello

Repórter da Agência Brasil

SÃO PAULO

As famílias da classe C,
que ganham entre R$ 5,2 mil
e R$ 13 mil mensais, gas-
tam em média um terço, o
equivalente a 33,3%, dos
rendimentos com alimenta-
ção,  segundo pesquisa
divulgada nesta terça-feira
(25) pelo Instituto Locomo-
tiva. Entre as famílias da
classe B, com rendimento
de R$ 13 mil a R$ 26 mil, o
percentual da renda com-
prometida com alimentação
cai para 13,2%.

Para as famílias com ren-
dimentos entre R$ 1,3 mil e R$
5,2mil, classificadas como
classes D e E, mais da meta-
de do dinheiro recebido men-
salmente (50,7%) é gasto com
comida.

O estudo foi encomenda-
do pela empresa de benefíci-
os VR.

De acordo com o estudo,
para a classe C, os benefícios
como vale-refeição e vale-ali-
mentação representam, em
média, entre 3% e 8,5% dos
gastos com alimentação. Para
as classes D e E, esses bene-
fícios chegam a cobrir 33%
dessas despesas.

Perda do poder de compra se agravou com a pandemia

Classe C gasta um terço dos
rendimentos com alimentação

 Marcello Casal jr/Agência Brasil

A classe C, segundo a pes-
quisa, representa no Brasil
aproximadamente 109 milhões
de pessoas, a maioria negras
(60%). Quase a metade des-
sas famílias são chefiadas por
mulheres (49%) e 52% dessa
população não concluiu o en-
sino médio. “Chefiados por
mulheres porque parte é mãe
solteira”, detalha o presidente
do Instituto Locomotiva, Re-
nato Meirelles.

PODER DE
COMPRA

Nos últimos anos, em um
processo agravado pela pan-
demia da covid-19, Meirelles
disse que houve perda do po-
der de compra dessas famíli-
as. “Há cinco anos, com 40%
do valor de um salário mínimo
dava para comprar uma ces-

ta básica. Hoje, 59% do valor
do salário mínimo dá para
comprar uma cesta básica.
Ou seja, o poder de compra
de alimentos, dos itens bási-
cos, diminuiu”, explicou.

Por isso, de acordo com
ele, esses consumidores se
tornaram ainda mais atentos
aos produtos que consomem.
“Uma radicalização do custo-
benefício, que passa a ser
muito mais exigente nos pro-
dutos que ele está compran-
do, na relação qualidade
versus preço do que ele tá
comprando”, ressalta.

Nessa camada da popula-
ção, estratégias, como adota-
das por várias marcas, de re-
duzir o tamanho das embala-
gens ou a qualidade da com-
posição dos produtos como
forma de disfarçar aumento de

preços tendem, segundo
Meirelles, a ser especialmen-
te mal vistas. “O custo do erro
na classe C é muito maior.
Então, se o consumidor da
classe C compra um produto
que está mais barato, mas não
entrega o que promete, ele vai
ter que comer aquele produto
o mês inteiro, porque a grana
que ele tinha para aquele pro-
duto era contada”, explica so-
bre o impacto da redução da
qualidade nessas famílias.

“Dentro do que cabe no
bolso, ele vai buscar a melhor
qualidade, é esse o movimen-
to que veio para ficar, isso não
vai mudar”, acrescenta o pes-
quisador.

ENDIVIDAMENTO
Segundo a pesquisa, oito

em cada dez famílias da clas-
se C têm dívidas em aberto,
sendo que um em cada três
está inadimplente. De acordo
com Meirelles, muitas vezes
as dívidas são contraídas
como forma de garantir o con-
sumo de itens básicos. “Quan-
do o salário acaba e o mês
não, a classe C que tem car-
tão de crédito vai no supermer-
cado ou na farmácia e com-
pra com o cartão de crédito
para ganhar 20 dias para pa-
gar”, disse.
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 1882

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande

movimento, 2020m2
R$ 45 mil Lote Jd das Hortensias 180m2, rua asfaltada
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa,

rua asfaltada
R$ 65 mil Terreno Jd Diamantina 160m2, dois lados murados,

rua asfaltada
R$ 85 mil Terreno Bairro Rosentina, 250m2, murado dos

lados e fundo
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2
R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2
R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de

muros prontos
R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 85 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com

escritura.
R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,
R$ 230 mil Sítio, 02 alqueires, casa boa, 02 tanque de peixes,

piscina pequena, documentação ok
R$ 270 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro, árvores frutíferas, área
de 2.250,00m2

R$ 480 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro social, varandas, árvores
frutíferas, área de 2.600,00m2

R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água
de mina, pasto

1,4 Milhões Sítio 5,8 Alqueires, estrada p/São Tomás de Aquino,
terra de cultura vermelha, água de mina,
energ.elétrica, casa sede boa, área de churrasco,
casa de caseiro,  pomar, terreirão,  barracão, tuia,
feito CAR.

PREÇOS RESIDÊNCIAS
R$ 80 mil Casa Res Santa Tereza, 03 qtos, sala, cozinha, 02

banheiro, lote 180m2
R$ 105 mil Casa Bairro Bairro São Judas, 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro social, laje,  espaço para
garagem, lavanderia coberta.

R$ 130 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas, cozinha,
banheiro, garagem e lavanderia cobertas.

R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro social,  lavanderia COB, terreno 180m2,
espaço p/garagem

R$ 150 mil Casa Jd Alvorada, 03 qtos, sala, cozinha, 01
banheiro, garagem coberta

R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh
soc, lavand.cob, garagem COB,

R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências
independentes.

R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro interno e exter,  garagem e lavanderia
cobertos.

R$ 235 mil Casa São José II, 02 qtos, sala, cozinha, banh.social,
garagem 02 autos cobertos, lavanderia, área coberta nos fundos
com cômodo e banheiro.
R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala,

cozinha, banh.social, garagem e lavanderia
coberta, edícula, terreno 250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,
banh.social, garagem e lavanderia cob

R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro soc,  garagem e  lavanderia
cob,

R$ 340 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala,
cozinha, banheiro social, lavanderia, garagem 03
autos

• VENDO Terreno 3000m² à 50 mts da Praça da Matriz no
centro de Jacuí Sendo  300 m2 em platô ao nível da rua, de
30 mts de comprimento e 15 de largura, mais 100mts em
declive para os fundos em meio rural. Uma chácara em pleno
centro urbano, podendo utilizar para criações (criações vaca
leiteira e outros). Aceito casa em permuta em Jacuí.
Oportunidade igual não aparece todo dia. Preço: R$375 mil.
Negociar: em Jacuí Fernando cel.: (35) 99971-1833 Em S.S.
do Paraíso Rejane Imóveis tel.: (35) 3531-7988.

IMÓVEIS

• ALUGA-SE PONTO CO-
MERCIAL: ideal para igreja ou
outro tipo de comércio (somen-
te com fiador), localizado na
Vila Mariana rua Dr. João Cae-
tano, 681. Tratar 99167-4154
ou 99120-8252

• VENDE SE PONTO CO-
MERCIAL: 450 metros de ter-
reno, com 180 metros de
construção. Em frente a ro-
tatória na Zezé Amaral, 893
- Telefone 99754-0125

• ALUGO LINDA CHÁCARA
COM MOBILIA PARA MORA-
DIA: 3 dormitórios, sendo que
uma suíte é com banheira,
sala, banheiro social, cozinha,
varanda, despesas, lavanderia,
garagem, jardim de inverno,
churrasqueira, forno, fogão a
lenha, pomar e jardim. TRA-
TAR (16): 99992-3991

• VENDA OU PARCERIA
DUAS GLEBAS RURAIS: pró-
ximas à São Sebastião do
Paraíso, uma com aproxima-
damente 6 alqueires (atrás do
bairro Veneza II) e outra com
aproximadamente 3 alqueires
(próximo ao Parque Industrial
II).  Tratar diretamente com o
proprietário através do Whats-
App: 19 99811-4500.

• VENDE-SE IMÓVEL NO
CENTRO: propriedade de ex-
celente localização, constitu-
ída de duas casas de mora-
da, anexadas, sendo uma na
Trav. Tenente José Joaquim,
688, com garagem ao lado, e
outra familiar, localizada à es-
quina na Rua Pinto Ribeiro n.º
465 e 475, e seus respectivos
terreno medindo 15,00 m de
frente e 21,70 m de lado tota-
lizando 325 m². Tratar com Dir-
ceu no Whatsapp/celular: (31)
99658-8554

• VENDE-SE GLEBA DE TER-
RA PRÓXIMO A TERMÓPO-
LIS: Vende-se gleba de terra,
sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas mar-
gens da BR 265. Com água e
facilidade de energia elétrica,
são 5 (cinco) alqueires, vizi-
nhos à plantação de café. Con-
tatos: em SS do Paraíso -
Rejane Imóveis 35-3531- 7988
e em Jacuí - 99971-1833 e
3593-1833 Fernando.

• VENDO 2 TERRENOS: na
rua Constantino Sori-ano, pró-
ximo ao Mercado ABC, terre-
no um de frente ao outro, um
de 500m² escriturado e o outro
800m² parte escriturado. R$
320 mil os dois. 98436-0698

• CASARÃO À VENDA EM
JACUÍ: Bem localizado ex-
pousada Embaúba, ainda
montada com todo mobiliário,
só reabrir. Com 06 suítes com-
pletas (três com banheira de
hidromassagem e uma com
deck de madeira), 04 salas,
02 cozinhas uma com fogão
caipira forno e churrasqueira
internas, sala grande refeitó-
rio, lareira, TV por assinatura,
Internet e Wi Fi, aquecedor
solar, tudo isso na Casa - 1.
Na Casa - 2 mais 04 suítes
simples (uma com sala e co-
zinha), uma salão próprio para
restaurante ou bar ou loja, com
banheiro; pátio de estaciona-
mento para 10 veículos, mais
quintal (para expansão de
mais suítes). Compre  com a
Rejane Imóveis em São Se-
bastião do Paraíso (035) 3531-
7988; Fernando Miranda Jor-
ge em Jacuí (35) 3593-1833 -
99971-1833.

• CHÁCARA NAS 3 FONTES:
aluga-se, barato, ótimo casa-
rão avarandado do lado do Ter-
mas Clube. Tratar 99974-2305

• PRECISO DE VENDEDOR:
atuar na região de Paraí-
so/MG e Franca/SP – Área
Pet Shop (roupa-pet) e na
área infantil (moleton). Não
precisa de veículos. Infor-
mações fone 35 3591-4231
– Monte Santo de Minas/
MG

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regina
Miranda, tratar pelo fone
99971-7096 zap

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com

experiência e referências,
nos finais de semana, Regis-
laine, tratar fone 99931-7383
zap

• CUIDADORA DE IDOSOS:
Tem ótimas referências e ex-
periência. Com mais de 10
anos neste importante traba-
lho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

• PANFLETEIRO: Distribuo
panfletos com honestidade e
econômica. Rua Francisco
Bruno, 100 ou 3531-8747 ou
99103-5441 André Luiz Bo-
zeli

• HB20 SEDAN 1.6, mecânico, cinza, 2015 42 mil km,
única dona. Tratar 98706-9014

VEÍCULO

DIVERSOS

• VENDO BANHEIRA MARCA JACUZZI, cor branca, em ótimo estado
de conservação. Incluso motor. Bom preço. Tratar com Cláudio, tel
35 3531-6008 no horário comercial.

• FOGÃO DAKO SUPREME: VENDE-SE, preto, 5 bocas, turbo cook,
mesa de vidro temperado, forno duplo, semi-novo. Tratar 99263-
8750 ou 92000-2234

• DINHEIRO ANTIGO: Compro, notas/cédulas antigas, cruzeiro e
cruzados. Tratar (35) 98868-6720 – Antonio.

• IMPRESSORAS – COMPRA E VENDO: usadas laser e jato de
tinta. Tratar fone 3558-5492. Fazemos manutenção preventiva e
corretiva. Técnico especializado. ÓTIMOS PREÇOS.

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34 e 70 por 3 vezes ao dia, 3 dias
consecutivos, PUBLICAR NO 4 DIA. Faça 2 pedidos difíceis e
1 impossível. Mesmo que não acredite, verá o que acontecera.
E.S.M. E E.S.D.

VENDE-SE GLEBA DE TERRA
PRÓXIMO A TERMÓPOLIS

Vende-se gleba de terra, sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas margens da BR 265. Com
água e facilidade de energia elétrica, são 5 (cinco)
alqueires, vizinhos à plantação de café. Contatos: em
SS do Paraíso - Rejane Imóveis 35-3531- 7988 e em
Jacuí - 99971-1833 e 3593-1833 Fernando.

PRECISO DE
VENDEDOR

Atuar na região de Paraíso/MG e Franca/SP –
Área Pet Shop (roupa-pet) e na área infantil
(moleton). Não precisa de veículos. Informações
fone 35 3591-4231 – Monte Santo de Minas/MG

OPORTUNIDADES

APARTAMENTO NO CENTRO:
Aluga-se com dois quartos, dois banheiros sendo

um suíte, duas salas grandes, uma cozinha e
uma área de serviço. Rua Pimenta de Pádua
1.418, em cima da Akatone Modas. Valor R$

1.200,00. Fone: 3531-4057 é 99217-1591

CASAS
Bairro: Parque Belvedere
Código: 1176 - Valor 155.000,00
Casa Nova - 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de
serviço. Terreno: 160,00 m² / Área construída: 58,27 m²

Bairro: Rosentina de Figueiredo
Código: 1094 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, copa e cozinha, banheiro social, lavanderia e quintal
cimentado, garagem coberta para 02 carros. Terreno: 250,00 m² / Área
construída:

Bairro: Jardim São José
Código: 1040 Valor R$ 270.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 02 carros.
Terreno: 155,04 m² / Área construída: 116,08 m³

Bairro: Vila Formosa
Código: 942 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem
para 01 carro.

Bairro: Vila Santa Maria
Código: 402 Valor R$ 240.000,00
03 dormitórios, 02 banheiros, 02 salas, cozinha ampla, lavanderia coberta
com churrasqueira, garagem coberta para 02 carros.

Bairro: Centro
Código: 07 Valor R$ 380.000,00
04 dormitórios sendo 02 suítes, sala, copa/cozinha, banheiro social,
garagem para 02 carros, área de churrasco nos fundos e lavanderia.
Terreno: 240,00 m² / Área construída: 130,00 m²

APARTAMENTO
Bairro: Centro
Código: 1208 Valor R$ 610.000,00
03 dormitórios sendo 01 suíte todos com armários e sacada, sala ampla
para 02 ambientes, cozinha com armários planejados, banheiro social,
área de serviço com armários, 01 banheiro, hall com roupeiro, piso
laminado em todo o apto, uma vaga de garagem.

Bairro:Centro
Código: 1028 Valor R$ 290.000,00
02 dormitórios com armários, sala com varanda, cozinha com armários,
banheiro social e banheiro adicional na área de serviço e quarto de
empregada ou despejo.  Reformado e pronto para morar.   Grande
Oportunidade!

CHÁCARA
Bairro: Condomínio Campo Alegre
Código: 1205 Valor R$ 650.000,00
Chácara com 04 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros sociais, sala,
copa e cozinha, varanda em U, churrasqueira, fogão a lenha, horta,
pomar, piscina, terreno com 2.250 metros.

Bairro: Condomínio Cachoeira
Código: 504 Valor R$ 240.000,00
02 dormitórios, sala ampla com 02 ambientes, cozinha, banheiro social,
lavanderia, varanda, garagem para 02 carros. Cerca de alambrado.
Terreno: 2.600 m² / Área construída: 164,00 m²

TERRENO
Bairro: Vila Helena
Código: 725 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 250 m² Terreno plano, murado, ótima localização.

Bairro: Parque das Andorinhas
Código: 265 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 279,95 m² Terreno bem localizado.

CASA NO BAIRRO MORUMBI
Vende-se casa na Rua Ana Alarcon Gonçalves,
n.º 241 Bairro Morumbi em São Sebastião do

Paraíso, contendo sala, cozinha, dois quartos,
banheiro, área de serviço coberta.

Informações com a proprietária
pelo tel. (35) 9 8817 2269 é whatsapp.
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RECEITAS DO GUARI

CAMARÃO À HAVAÍ
INGREDIENTES

1 kl camarão tamanho grande
1 abacaxi cortado ao meio (comprido)
1 caixinha de queijo catupiry
1 copo de champignons
½ copo de alcaparras
1 copo de maionese
2 garrafinhas de leite de coco
½ kl de manteiga
1 copo americano de farinha de trigo
2 lt de leite
1 cebola cortada miúdo
2 nozes moscadas raladas
½ copo de azeite ou óleo
1 copo de creme de leite
½ kl de batata para purê
1 copo de catchup

MODO DE PREPARAR
Ferva os camarões e reserve a água. Descas-

que os camarões. Corte meio quilo bem miúdo e
deixe o restante inteiro. Corte o abacaxi de com-
prido e retire o miolo das duas cascas. Corte a
cebola miudinho e refogue usando uma colher de
manteiga. Deixe corar e coloque os camarões in-
teiros. Acrescente alcaparra, e champignons.
Quando estiver refogado despeje o creme de lei-
te e o catchup. Ao finalizar coloque sobre uma das
metades do abacaxi, forrada com queijo catupiry.
O camarão que estiver picadinho deve ser refo-
gado também com cebola, acrescentando ao fi-
nal, o leite de coco e um pouco de maionese.
Quando estiver pronto coloque sobre a outra me-
tade do abacaxi que deve estar "forrada" com o
purê de batatas. Prepare o molho bechamel: po-
nha a manteiga em panela com cebola cortada
miúdo, acrescente farinha de trigo e vá mexendo
e colocando leite quente. Mexa até formar um cre-
me grosso. Acrescente as nozes raladas para tem-
perar e regue o molho sobre os camarões. Leve
ao forno para gratinar. Na água reservada do
cozimento dos camarões refogue o arroz.

Reprodução

Os delegados de núcleo da
Sicredi das Culturas RS/MG
validaram em Assembleia
Geral Ordinária, realizada em
15 de abril, as definições que
foram tomadas pelos associ-
ados nas assembleias de nú-
cleo, realizadas nos municípi-
os da área de ação da coope-
rativa de fevereiro a abril.
Com patrimônio líquido de R$
402 milhões e mais de R$ 4
bilhões em recursos adminis-
trados, a instituição financei-
ra cooperativa acumulou o
resultado de mais de R$ 93
milhões no último exercício,
registrando o crescimento de
25,8% em relação ao ano an-
terior.

Na data, através da vali-
dação dos delegados, Elmo
Pedro Von Mühlen e Paulo
Sapiezinski foram eleitos aos
cargos de presidente e vice-
presidente da Sicredi das Cul-

Sicredi das Culturas RS/MG
realiza Assembleia Geral Ordinária

turas RS/MG. Também foram
eleitos representantes do Con-
selho de Administração. “Che-
gar a estes resultados e reali-
zar todas as nossas ações só
é possível porque temos mui-
tas pessoas ao nosso lado.
Pessoas que além de acredi-
tar no nosso trabalho, também
acreditam no cooperativismo
como uma maneira de trans-
formar as realidades para
melhor. E podemos dizer que
temos transformado muito à
nossa volta: realizando sonhos
através da oferta de crédito,
promovendo mais tranquilida-
de com nossos seguros, for-
talecendo o planejamento fi-
nanceiro com a nossa poupan-
ça. Além disso, através de
nossas soluções colaboramos
para a criação de novos em-
preendimentos, crescimento
de empresas, desenvolvimen-
to de propriedades rurais e

ampliação de renda para di-
versas famílias”, destacou
Antenor José Vione, que en-
cerra seu ciclo como presiden-
te da cooperativa assim que
for homologado, pelos órgãos
competentes, o Processo
Assemblear de 2023.

Passam a compor o Con-
selho de Administração da ins-
tituição financeira cooperati-
va: Elmo Pedro Von Mühlen
(presidente), Paulo Sapiezinski
(vice-presidente), André
Hoffmann, Antônio Pereira da
Costa, Claudiomir Breitenba-
ch, Cleusa A. S. Bruinsma,
Darci Carlos Leal da Silva,
Gelson Luis Bronzatti, João
Carlos Steurer, Liege Rose-
cler Ledermann, Matheus
Paschoal, Mauri Florio Joa-
quim.

RESULTADOS: Através
de sua forma de atuação, o
Sicredi permite a expansão

responsável dos negócios,
onde o resultado positivo é dis-
tribuído anualmente aos asso-
ciados que realizam operações
financeiras, o que representa
um dos diferenciais das insti-
tuições financeiras cooperati-
vas, já que os resultados reto-
rnam para os associados ao
final do exercício. Após des-
tinações estatutárias, R$ 18
milhões referentes ao resulta-
do da cooperativa em 2022
serão distribuídos aos associ-
ados, sendo que R$ 3 milhões
já foram entregues em juros
pagos ao capital social em
dezembro do ano passado. O
restante do valor será desti-
nado para o Fundo de Assis-
tência Técnica, Educacional e
Social (Fates), o Fundo de
Reserva Legal, Fundo de Co-
operação e Inovação e Fundo
de Expansão.

Raíza Goi Borba

Aventurar-se na floresta
amazônica para chegar a um
santuário de árvores gigantes
de mais de oitenta metros de
altura pode até parecer coisa
de filme, mas, recentemente,
um grupo de pesquisadores
enfrentou desafios para cole-
tar amostras dessas árvores e
de suas árvores vizinhas.

Após a expedição, que foi
organizada pelo professor do
Instituto Federal do Amapá
(Ifap) Diego Armando da Sil-
va e foi a sexta até esse san-
tuário, as amostras foram
trazidas para a Universidade
Federal de Lavras (UFLA),
que participa da pesquisa.
Metade das amostras também
foram enviadas para a Uni-
versidade do Arkansas, nos
Estados Unidos. Com as aná-
lises, será possível datar pre-
cisamente as idades dessas
árvores e até mesmo saber
mais sobre o clima do passa-
do, por meio da construção de
cronologias dessas árvores de
diferentes locais da região
amazônica.

As amostras coletadas são
das árvores de Cedrela odo-
rata (cedros-vermelhos),
angelins e castanheiras. A
equipe também revela que a
pesquisa, além de permitir ob-
ter informações sobre o cres-
cimento dessas árvores, pode
até mesmo ajudar, por exem-
plo, as comunidades locais que
se beneficiam da castanha-da-
amazônia, popularmente co-
nhecida como castanha-do-
pará, pois as mudanças climá-
ticas também podem estar

Pesquisa com a participação da UFLA
analisa árvores gigantes da Amazônia

afetando o crescimento e a
produção de castanha anual-
mente. Portanto, são várias as
perguntas que a equipe pre-
tende responder com o méto-
do de dendrocronologia, ou
seja, com a datação dessas
árvores. Todas as análises já
estão em andamento.

As amostras retiradas dos
troncos (extraídas em forma-
to de vara com um equipa-
mento chamado trado de in-
cremento, sem prejudicar as
árvores) foram polidas no La-
boratório de Dendrocronolo-
gia da UFLA, para que fosse
possível ver os anéis de cres-
cimento, que são as linhas es-
curas parecidas com “círcu-
los” irregulares encontradas
no interior dos troncos. A
quantidade de anéis represen-
ta a idade da árvore e cada
anel corresponde, aproxima-
damente, a um ano de vida.

Além disso, ao medir o ta-
manho de cada anel, ou seja,
a sua largura, é possível iden-
tificar também se aquele foi
um ano chuvoso ou não. De
acordo com a pesquisadora
pós-doutoranda da Universi-
dade do Arkansas e egressa
da UFLA Daniela Granato de
Souza, a largura do anel está
associada diretamente à quan-
tidade de chuva. “Quanto mais
largo o anel, mais chuva hou-
ve naquele ano. Quanto mais
fino o anel, menos chuva e,
possivelmente, um ano seco.
Então, obtém-se a informação
de chuva por meio da largura
dos anéis de crescimento. É
uma relação direta, simples e

que nos dá a informação de
duzentos anos de chuvas para
o passado da Amazônia”, ex-
plica.

A professora da Escola de
Ciências Agrárias de Lavras
(Esal/UFLA) Ana Carolina
Maioli Campos Barbosa
acrescenta que a largura do
anel também indica os anos de
maior e menor crescimento
das árvores: quanto mais chu-
va, mais elas crescem. “Es-
ses anos de maior e menor
crescimento sincronizam en-
tre árvores que estão respon-
dendo ao clima ano a ano. E,
assim, por meio de análises
estatísticas e outras ferramen-
tas, é possível reconstruir pe-
ríodos de grandes cheias, pe-
ríodos de secas extremas e os
períodos mais normais Conse-
gue-se ver isso ao longo de
duzentos anos de vida dessas
árvores.”

MAIS SOBRE
A EXPEDIÇÃO

Além de Daniela, que par-
ticipou da coleta de amostras
na floresta amazônica, a ex-
pedição, realizada de 15 a 21
de janeiro, contou também
com a participação do pesqui-
sador doutorando do Progra-
ma Pós-Graduação em Enge-
nharia Florestal (PPGEF/
UFLA) Lucas Guimarães Pe-
reira, que é orientado por Ana
Carolina. Para Lucas, essa foi
uma experiência incrível e úni-
ca. “Tivemos contato com a
natureza, tivemos que dormir
e acampar no mato. É uma
experiência que todo enge-

nheiro florestal deveria ter,
porque estamos falando da
maior floresta tropical do mun-
do. Ver o conhecimento da
comunidade local para nave-
gar sobre o rio, com dificulda-
de, e também o conhecimen-
to na floresta, tudo isso foi
extremamente enriquecedor
para a minha experiência e
vou levar para a vida”, conta.

A EQUIPE
Também participaram da

expedição pesquisadores do
Ifap, da Universidade Federal
dos Vales do Jequitinhonha e
Mucuri (UFVJM) e da Em-
presa Brasileira de Pesquisa
Agropecuária (Embrapa) do
Amapá. O grupo expedicioná-
rio também contou com o
apoio e com a participação de
moradores da região e de ou-
tras pessoas.

Da Universidade do Ar-
kansas, a parte de análise das
amostras conta também com
a parceria do professor David
Stahle, que é orientador de
Daniela.

As agências de fomento
responsáveis por financiar a
pesquisa são a Fundação de
Amparo à Pesquisa do Esta-
do de Minas Gerais (Fape
mig), o Conselho Nacional de
Desenvolvimento Científico e
Tecnológico (CNPq) e a Na-
tional Science Foundation
(NSF), dos Estados Unidos. O
Ifap também contribuiu na
parte financeira, disponibili-
zando muitos dos equipamen-
tos utilizados na expedição.

(Comunicação UFLA)


